
Ошо. 
Алмазные россыпи. 

Это - мгновения, промежутки.
Ночь ушла, солнце скоро взойдет. Сделайте эти промежутки настолько прекрасными

насколько это возможно - наполненными молчанием, наполненными благодарностью к
существованию, которое дало вам шанс, благодарностью по отношению ко всем тем, кто вам
помог. И ждите.

"Ждать " - это ключевое слово.
Вы не можете заставить существование делать что-либо, вы можете только ждать.
В нужный момент все происходит само собой. Вы посеяли семена, вы полили сад. Теперь

ждите. Любая спешка опасна. Вообще, рост, отнимает время. Лишь фальшивое создается быстро,
как на сборочном конвейере. Но для настоящего роста нужно время.

И внутренний рост - это величайший рост всего существования.

Внутреннее и внешнее - части одной реальности.
Сначала вам нужно очистить внешнее, то что загрязнялось столетиями. Вам повезло в том,

что никто не может исказить вашу внутреннюю сущность; никто не может проникнуть туда,
кроме вас самих. Вы даже не можете пригласить туда вашего любимого, вашего друга. Вы не
можете взять туда никого, за исключением вас самих. В этом вам повезло. В противном случае
все в вас было бы искалечено, и восстановление было бы невозможным.

Только внешняя сторона покрыта всевозможной пылью. Небольшое понимание может
освободить вас от этого. Но это сущностная часть - негативная часть - опознать ложное как
ложное, потому что в то самое мгновение, когда вы понимаете, что оно ложное, оно отпадает,
исчезает. И после этого внутреннее путешествие становится очень легким, очень простым.

Сознание никогда не утрачивается. Оно просто смешивается с другими объектами.
Поэтому первое, что нужно запомнить: оно никогда не утрачивается, оно ваше естество, но

вы можете сосредоточить его на чем хотите. Когда вам надоест направлять его на деньги, на
силу, на престиж, и тогда наступит тот великий момент в вашей жизни, когда вы захотите
закрыть свои глаза и сосредоточить ваше сознание на его собственном источнике, на том откуда
оно произошло, на корнях - в то же самое переломное мгновение ваша жизнь преобразится.

Вы можете видеть, что день - это прослойка между двумя ночами, и также вы можете
видеть два прекрасных дня, которые сжали одну маленькую ночь.

Выбирайте, каким вы хотите себя ощущать - прибывающим в раю или в аду.
Выбор за вами.

Проблема только в уме. И только растворение есть выход за пределы ума. Я называю это
медитацией.

Есть только один шаг, и этот шаг делается в определенном направлении и измерении. Вы
можете или быть сосредоточенными на внешнем или вы можете закрыть свои глаза, чтобы
обратиться вовнутрь, и позволить всему вашему сознанию быть сосредоточенным.

И вы познаете, потому что вы и есть знающий, есть сознание.



Вы никогда не утрачивали его. Вы просто позволили ему запутываться в тысячах вещей.
Изымите ваше сознание из этого, и просто позвольте ему отдохнуть внутри вас, и тогда вы

придете домой.

Вы всегда живете в определенное мгновение, два мгновения вместе не даются.
Если вы знаете тайну жизни в одном мгновении, вы знаете все тайны жизни, потому что вы

всегда обретаете только одно мгновение - и вы знаете как его прожить, как быть в нем
полностью.

Не идите против природы.
Молчаливо слушайте - и тогда что бы вы не делали, и кем бы вы ни были, все направления

внутри вас.

Медитация - это такая тайна, что ее можно без каких-либо противоречий назвать наукой,
искусством, зерном.

С одной точки зрения это - наука, потому что существует определенная техника, которая
может быть выполнена. Подобно научному закону, здесь нет исключений.

Но с другой стороны, говорят, что она также может быть искусством. Наука - порождение
ума - это математика, это логика, это разумное объяснение. Медитация принадлежит сердцу, не
уму - оно ближе к любви. Она не похожа на другие научные дисциплины, но она больше походит
на музыку, поэзию, живопись, танец. Следовательно, она может быть названа искусством.

Но медитация - это такая большая тайна, что названия "наука " и "искусство " не могут быть
исчерпывающими. Это привычка, хотите вы этого или не хотите. Привычка - это не наука, ее
нельзя выучить. Привычка - это не искусство.

Привычка - это наиболее загадочная вещь в человеческом понимании.

Медитация, в конце концов, также и привычка. Вот почему тысячи лет люди медитировали,
учились, но очень немногие люди достигали успеха в медитации. Даже попытались очень
немногие. И огромное большинство человечества даже не побеспокоило себя размышлениями
об этом.

Это - нечто... семя, с которым вы родились.
Если в вас нет семени, мастер может продолжать изливать свое блаженство на вас, но с

вами ничего не произойдет.
И если семя есть, то простое присутствие мастера, даже когда он просто смотрит в ваши

глаза, и что-то очень важное происходит с вами - революция, которую вы не можете объяснить
никому.

Если у человека в сердце абсолютно ничего нет - крошечного семени - тогда для него это
невозможно. Он может изучать технику, он может учиться мастерству. Но если зерно
отсутствует, он не достигнет успеха.

Так тысячи людей начинали медитировать, но очень немногие - их настолько мало, что
можно пересчитать по пальцам - когда-либо достигали просветления. А до тех пор пока
медитация не становится просветлением, вы только зря тратите время.

Сама суть медитации заключается в том, чтобы быть настолько молчаливым, чтобы в вас не
возникало никакого волнения мыслей, чтобы слова не становились между вами и
действительностью, чтобы все слова отпали, чтобы вы остались одни.

Это одиночество, эта чистота, это безоблачное небо вашего бытия и есть медитация.



А медитация - это золотой ключик ко всем тайнам жизни.

Вы осознаете предметы.
Вы должны осознавать свою субъективность. Когда вы наблюдаете закат, вы так поглощены

красотой заката, что совершенно забываете о существовании более величественной красоты,
которая дает вам возможность познать красоту заката - это ваше сознание. Но ваше сознание
сосредоточено на внешних предметах - закате, восходе, луне.

Отбросьте предметы и просто оставайтесь поглощенными чистым сознанием, молчанием,
спокойствием.

Просто будьте бдительными.

Если вы смелы, слушайте сердца.
Если вы трус, слушайтесь головы. Но для трусов нет рая.
Рай открывает свои двери только смелым.

Каждый наполнен любовью.
Если нет препятствий, то родник любви начинает струится во всех направлениях без

определенного адреса.

Будьте благодарны существованию, наслаждайтесь прекрасной жизнью, окружающей вас.
Любите - потому что неизвестно, наступит ли завтра.
Не откладывайте все прекрасное назавтра.
Живите интенсивно, живите тотально, здесь и сейчас.

Никто не хочет стоять голым посреди улицы. Лучше быть несчастным - по крайней мере
вам есть что носить, хотя это и несчастье.., но это не причиняет вам вреда. Каждый прежде всего
носит какую-нибудь одежду. Несчастье дорого тем, кто может себе это позволить. Но те, кто не
может позволить себе этого несчастны вдвойне, - то как они живут - самый худший вид
несчастья, тут не о чем особенно говорить.

Таким образом, есть богатые несчастные и бедные несчастные.
И бедные несчастные люди делают все, для того чтобы стать богатыми несчастными.

Возможны только два типа.
Третий тип был совершенно забыт. Третий - ваша реальность, в нем нет никакого несчастья.

Блаженство - это не что-то, что может быть достигнуто.
Оно уже есть - вы рождаетесь вместе с ним.
Мы не теряли его, мы просто прошли мимо, забыв про самого себя.
Оно просто позади нас - маленький поворот, и произойдет великая революция.

Знать по опыту - это риск. Опыт может обжечь ваши пальцы.
Исследуя, вы выделяетесь из толпы и двигаетесь по этой безбрежной вселенной, и у вас нет

никаких путеводителей, никаких карт, никаких инструкций. Все, что у вас есть - это жажда.

Не создавайте в своей жизни навязчивых идей. Живите более игриво, менее серьезно. Не
будьте закостеневшими, это качество мертвых. Будьте мягкими. Развивайте чувство юмора,
потому что тем самым вы сможете защититься от всевозможных темных ночей, темных дыр.
Ваше чувство юмора защитит вас.



И если однажды у вас возникнет глубокий смех, идущий от самых корней, тогда это придаст
вам свежесть, новое стремление к жизни, новую энергию, способную сдвигать горы.

Никогда не думайте о том, чтобы куда-то идти.
Думайте о том, чтобы преобразовать себя здесь. "Там " - это коварная стратегия ума,

существующая для того, чтобы ввести вас в заблуждение. Ум всегда делает вас
заинтересованным в том, что далеко, там, для того чтобы можно было увести вас от того, что
здесь. Или, по крайней мере, вашего внимания нет больше здесь, оно там. А вы никогда здесь не
там.

Переходя от "здесь " к "там ", постепенно вы привыкаете все время смотреть в "там ",
поэтому, чего бы вы не достигли, это уже не является вашей целью; ваша цель переместилась
куда-то еще.

В Индии есть древняя пословица: Дия тале андхера - "Темнота находится под лампой ".
Лампа распространяет свой свет повсюду, и как раз под ней находится темнота. Вот ситуация, в
которой оказался человек. Вы способны на то, чтобы смотреть вокруг себя, но вы неспособны
смотреть туда, где вы есть, на то, кто вы есть.

Так сдайте все билеты, которые вы заказали.
Некуда идти. Такое блаженство просто быть здесь.
Закройте ваши глаза, так вы можете увидеть подлинную сущность "здесь ".
Там и тогда - это лишь выдумка.
Здесь и сейчас есть единственная реальность.

Вот причина, по которой человек не медитативен: все общество заставляет его быть в уме,
но не в медитации.

Вы были рождены никем, никем вы и умрете.
И между этими двумя мгновениями пустоты вы остаетесь никем, только обманывая себя

самого тем, что вы являетесь "этим ", и вы являетесь "тем ".

Побуждение создавать что-то - первый проблеск света в темной ночи вашей души.
Побуждение творить - это побуждение быть причастным к работе Бога.

Бога как личности не существует, но повсеместно продолжается огромное творчество. Для
меня Бог - не творец. Все это творчество и есть Бог - и где бы вы не почувствовали какое - либо
побуждение творить - это побуждение к встрече с Богом. Это стремление быть Богом самому по
себе.

Только создавая что-нибудь вы можете чувствовать себя наполненным.
Запомните только одно: для творчества есть две возможности.
Одна состоит в том, что оно проистекает из вашего молчания, любви, понимания, ясного

видения, вашей глубокой дружественности к существованию - тогда творчество здоровое. Но
если оно не исходит из медитации, молчания, покоя, понимания и любви, тогда оно опасно. Оно
может исходить от вашего беспорядочного ума, оно может исходить от вашего безумия.

Ничто, исходящее от вашего напряженного ума никоим образом не поможет вам. Это
приносит облегчение. Вы высвободили то, что будоражило вас, но для кого-то еще это будет
пыткой.

Это может мучить многих.., потому что песня, заключенная внутри вас была чем-то
личным. Вы сделали ее достоянием общественности, и если песня исходит от какого-то безумия,
от какой-то путаницы, вы будете чувствовать себя хорошо, но цена этого будет слишком велика.



Миллионы людей сотни лет находились под влиянием этого. Вам стало легче, но вы поступили
безответственно. Вы поступили неразумно, вы поступили не гуманно.

Ваши песни, ваша живопись, ваш танец будут обладать всеми качествами того ума, который
их породил.

Перед тем, как вы начнете сочинять свои песни, петь и танцевать, создайте правильное
сознание, правильное осознание, таким образом чтобы все, что не исходило бы от вас, было бы
для человечества благом, а не бедствием. Таков критерий. Если это не может быть блаженством,
сожгите это. Вы получили облегчение, никого больше не обременив.

Если вы останетесь в уме, вы сможете только сойти с ума - такова максимальная
возможность, максимальное развитие ума. Если вы не хотите сходить с ума, тогда вы останетесь
просто посредственностью. А под "посредственностью " я подразумеваю идущего на
компромисс здесь, идущего на компромисс там, чуть придерживаясь этой точки зрения, чуть
придерживаясь той точки зрения - разбитого на части, никогда не имеющего своей
индивидуальности, никогда не имеющего души.

Ум и медитация не могут сосуществовать. Нет и речи о том, чтобы обладать ими обоими.
Вы можете иметь либо ум, либо медитацию, потому что ум - это думание, а медитация - это
молчание. Ум означает брести в темноте в поисках выхода.

Медитация - это видение - нет и речи о поиске, она знает, где выход.

Все великие артисты, ученые, философы, мистики, поэты, художники - все они
несоответствовали обществу. А найти человека, который несоответствует, означает найти
прекрасного, смелого, интеллигентного человека.., человека, который готов встать в одиночку
против всего мира. Все лучшее в нем проявляется в этой самой ситуации. Он действует на
высочайшем уровне бытия, его действия оптимальны - он должен действовать, потому что весь
мир против него...

Во всей истории человечества, вы можете пересчитать по пальцам имена тех, кто боролся
против мира. И сама борьба сделала их светом самим по себе.

Если вы хотите знать самого себя, вам нужно учиться искусству просто быть в молчании. В
тот момент, когда вы пребываете в совершенном молчании, в вашей жизни происходят коренные
изменения. Прекрасные мгновения приходят к вам даже теперь, но это только мгновения - вы
становитесь сознательными и они уходят. Вы всегда видите как они проходят. Вы всегда
смотрите им в спину, они ложатся вам под ноги. Вам нужно быть немного более бдительными.

Если вы живете жизнью сомнамбулы, почти спя, тогда ваша жизнь предсказуема, потому
что вы не используете осознанность.

Вами управляют внутренние бессознательные силы, и у этих сил нет глаз - они слепы.
Вот из-за этого и существуют такие вещи как астрология, хиромантия, И Цзин, и сотни

других систем и писаний. Они зависят от вашей механичности.
Всякое неосознанное действие - механическое действие, произведенное согласно законам

механики. Тогда у вас есть судьба. Всякое осознанное действие не подвластно механическим
силам, это не роботоподобное функционирование. Всякое действие, произведенное с
бдительностью не подвластно силам "судьбы ".

И вот почему мы называем просветленного человека освобожденным- освобожденным от
оков судьбы.



Жизнь такова, что она никогда не совершенна.
Тысячи вещей несовершенны. Если бы смерть ждала пока вы завершите свои дела, никто бы

не умирал.

Если бы у меня был выбор между болтовней и проповедью, мое предпочтение было бы
отдано болтовне. Она колоритна, более жива.

Проповеди кажутся унылыми, мертвыми, серьезными. Если вам приходится слушать, может
быть вам и удастся, но это не танец вашего сердца.

Болтовня настолько эстетична, настолько религиозна! Болтовня что-то прекрасное, что-то
экстатичное.

Лентяи никому не могут причинить вреда - они не в состоянии. Им не справиться с такими
большими хлопотами.

И Надир Шах, и Ченгиз Хан, и Тамерлан, и Адольф Гитлер, и Иосиф Сталин, и Муссолини,
и Рональд Рейган порождены деятельными людьми. Миру нужно избавиться от этих деятелей.

И никто не напишет о лентяях, нет сведений о них. В мире должны были быть лентяи, но
никто не оставил о них никаких сведений. Они - самая соль земли.

Лишь человек, который знает, как медитировать, - это тот человек, который знает, как
слушать. Или наоборот: Человек, который знает, как слушать, знает, как медитировать, потому
что это одно и то же.

Алчущие власти - это психически больные люди. Они страдают от комплекса
неполноценности; у них глубокая рана внутри. Они хотят обладать властью для того, чтобы
убедить себя в том, что они кто-то, и убедить вас в том, что вы не можете принимать их за
обыкновенных, они необыкновенные люди.

И помните, что наиболее обыкновенное желание, быть необыкновенным, - самое
обыкновенное, всеобщее желание, присущее каждому.

Только та единственная личность необыкновенна, у которой нет желания быть
необыкновенной, которая совершенно спокойна по поводу своей обыкновенности.

Совершенно точно, что я - убийца.
И еще, я никогда ничего не делаю, значит, я убийца очень странного рода. Совсем как

свеча, и мотыльки слетаются к ней, танцуя, и умирают сами по себе. Свеча ничего не делает, но
она, естественно, убивает.

Все действия мастера состоят в том, чтобы создать такую притягивающую силу для того,
чтобы вы отпустили себя и постепенно начали исчезать. Наступает момент, когда вы
становитесь единым с существованием. Вот, что я называю истинной смертью.

Каждая истина должна быть приукрашена, иначе вы не сможете проглотить ее.
Будда сказал людям: "Когда вы постигнете вашу сокровенную суть - вы исчезнете - анатта,

не-личность, нет бытия, нет души. Вы станете просто нулем, и ноль раствориться во всеобщем
нуле ". Очень близко к совершенной истине, но высказано в очень жесткой форме.

А кто же захочет стать нулем? Люди должны найти вечное блаженство. Они очень устали,
несчастные, пребывающие в страшных мучениях, страдающие всеми формами безумия. И вот
они приходят к мастеру, и мастер говорит: "Единственное лекарство - стать нулем ", - другими



словами, болезнь можно излечить, если пациент будет убит. Таков дословный перевод. По-
настоящему болезнь исчезнет тогда, когда пациент будет убит, но вы пришли для того, чтобы
быть излеченными, а не убитыми!

Религия исчезла за пять веков. На это была существенная причина, и основная причина в
том, что она не пришлась людям по вкусу, она была для них непривлекательна. Она была
обнаженной и правдивой, но кому нужна голая правда.

Я говорю о блаженстве, о благословении, о тысячах лотосов, распускающихся внутри вас.
Тогда вы думаете, что это стоит того, чтобы просто сидеть в молчании в течение одного часа
каждый день. Если тысячи лотосов распускаются внутри, тысячи солнц восходят, тогда это
стоит того, чтобы выбрать один час из двадцати четырех часов.

Но истина такова, что нет лотосов, нет солнц - только чистое небытие.

В тот момент, когда вы соприкасаетесь с мастером, вы начинаете умирать.
Это - медленный процесс. Он настолько медленный, что вы даже не осознаете его. Вы

начинаете осознавать его только тогда, когда вы подходите к тому месту, которое я называю
точкой невозвращения - откуда вы не сможете вернуться, потому что почти три четверти вас
мертво. Даже если вы вернетесь, то люди подумают о вас, что вы призрак! Никто не узнает вас
вновь.

Истина не знает дилеммы пятьдесят на пятьдесят. Она состоит из чистых ста процентов. В
противном случае она хуже лжи.

Если вы положите ничто на одну чашу весов и ад на другую, то люди скорее всего
отправятся в ад - по крайней мере там они смогут найти какой-нибудь ресторан, какую-нибудь
дискотеку. Что-то обязательно будет там, потому что в аду были собраны все самые славные
люди. Только мумии, так называемые святые, в которых и вовсе иссякли все соки, отправляются
на небеса. Все самые колоритные люди - поэты, художники, скульпторы, танцоры, актеры,
музыканты - они все оказываются в аду.

Поэтому, если вам приходится выбирать между адом и ничем, всякий, в ком есть хоть
немного интеллигентности выберет ад, охотно. Но ничто..? Из ада есть возможность однажды
выбраться, даже достигнуть небес. Но от ничто ничего не останется, даже ксерокопии -
исчезнет, исчезнет, исчезнет навсегда.

Повсюду в мире, когда вы говорите людям медитировать, они немедленно спрашивают: "На
что? ", потому что на словах медитация - это действие, деятельность. На что нужно
медитировать?

Медитация начинается только тогда, когда не на что медитировать, когда это просто
сознание - вы осознающий - но вы ни на чем не сконцентрированы.

В начале молчание подобно грусти, потому что вы всегда были деятельными, энергичными,
занятыми - и, вдруг, вся ваша деятельность, вся ваша занятость без занятия, все ваши дела,
исчезнут. Такое чувство, будто бы вы все потеряли, всю свою жизнь. Это похоже на грусть.

Но просто будьте немного терпеливыми - позвольте этой грусти успокоиться. Это начало
молчания. Когда грусть пройдет, вы начнете наслаждаться тишиной, неактивностью,
отсутствием суматохи... И наступит мгновение, когда вы поймете то, что было недопонятым: это
было молчание, но вы по ошибке приняли его за грусть. Вы только познакомились с ним. Чуть
более глубокая дружба с тем, что вы называли грустью, и та же самая грусть станет вашим



глубоким, невозмутимым молчанием.

Жизнь так скучна, поэтому нет вреда в том, что вы сидите с закрытыми глазами, потому что
смотреть все равно не на что. Сидите в молчании, тихо.

Вы смотрели наружу и не находили ничего, кроме бессмысленности.
Теперь дайте шанс вашему внутреннему миру: загляните вовнутрь.
И я обещаю вам, что те же самые глаза, которые ничего не замечали снаружи, обнаружат

внутри все, непреходящую алилуйю.

Первый принцип подлинно религиозного человека - это то, что человек принял себя таким,
каков он есть, безо всяких рассуждений - и только отсюда началось ваше истинное
паломничество.

Моя работа заключается в том, чтобы делать вас все более и более осознающими, и когда вы
становитесь все более осознающими, вы начинаете осознавать все больше проблем.

Эти проблемы были здесь и раньше.
Я не создавал всех ваших проблем. Это так, потому что вы были бессознательными, вы

ничего не замечали. Эти проблемы были здесь.
Это совсем как дом, погруженный во тьму, и множество пауков плетут там свои сети, и

скорпионы, живут там, и змеи пользуются им, но внезапно вы вносите туда свет. Свет не создает
пауков или скорпионов или змей, но он дает вам возможность осознать их присутствие.

И это хорошо быть осознающим, потому что тогда дом может быть очищен; тогда вы
сможете уничтожить змей.

Если вы только слушаете то что сказано, то вы студент. Вы слушаете слова, но упускаете
безмолвие. В то самое мгновение, когда вы начнете слушать безмолвие вы посвящаетесь в
ученичество.

Старение, на это способно любое животное.
Взросление - это исключительное право человеческих существ.
Но лишь немногие требуют своих прав.

Наслаждайтесь своим телом, наслаждайтесь своим физическим существованием. В этом
нет греха. За этим скрыт ваш духовный рост, ваше духовное блаженство.

Когда вы устанете от физических удовольствий, только тогда вы будете спрашивать: "Есть
ли там что-то большее? "

И если вопрос экзистенциален, вы найдете внутри себя что то большее.
Существует кое-что намного большее. Зорба - это только начало.
Когда Будда, осознающая душа, овладеет вами, тогда вы узнаете, что не было даже и тени

удовольствия. Блаженства так много... Это блаженство не против удовольствия, фактически,
именно удовольствие привело вас к блаженству.

Между Зорбой и Буддой нет борьбы. Зорба - это стрела, если вы последуете прямо за ней, то
вы достигнете Будды.

Я не принадлежу к миру слов.
Хотя, я произнес больше слов, чем кто-либо еще во всем мире, все же я говорю что, я не

принадлежу миру слов. Мои слова совсем как сети, заброшенные для того, чтобы поймать рыбу.



Мое послание бессловесно.

Жизнь - это тайна.
Удивительно, что среди людей, которые не являются вегетарианцами, пьяниц,

картежников... вы можете обнаружить таких любящих и человечных. И, с другой стороны, люди,
которые являются строгими вегетарианцами... Адольф Гитлер был строгим вегетарианцем. Он
никогда не курил, он никогда не употреблял алкоголя, он ложился в постель рано, и вставал
рано утром - он был святым! Только посмотрите на его образ и стиль жизни - он был монахом.
Но он убил шесть миллионов людей. Было бы лучше, если бы он был пьяницей, невегетарианцем
- заядлым курильщиком, но хорошим человеком.

Я ратую за духовный рост человека, но я понимаю духовный рост в его полном контексте.
Это не что-то отдельное, одномерное: это многомерное явление. Необходима революция в
обществе. Необходима революция в общественной экономике, политической структуре;
необходимо огромное и коренное изменение во всем, что господствовало над нами вплоть до
сего времени.

Мы создаем разрыв с прошлым.
Только тогда может родиться новый человек - истинно духовный человек, человек

космических изменений.

Что такое мистика? Тот, кто не знает ответа, тот кто задавал всевозможные вопросы и
обнаружил, что нет вопросов, на которые можно ответить. Обнаружив это, он прекратил
вопрошание.

Не то, чтобы он нашел ответ - он просто обнаружил то, что ответа нигде нет.
Жизнь - это тайна, не вопрос. Не головоломка, которую нужно разрешить, не вопрос, на

который нужно ответить, но тайна, которую нужно прожить, тайна, которую нужно любить,
тайна, которую нужно станцевать.

Наука не имеет права отрицать сознание до тех пор, пока она не исследует внутренние
пространства человеческого сознания, не обнаружит то, что это подобно снам, не реальность, но
только призрак. Они не исследованы, это только предположение.

Материализм - это предположение, суеверие из области науки, также как Бог, небеса и ад -
суеверия религиозного мира.

Есть только один основной страх. Все остальные маленькие страхи производные одного
главного страха, который каждый человек несет в себе - страх потери себя. Это может быть
смерть, это может быть любовь, но страх тот же самый.

Вы боитесь потерять самого себя.
И самое странное то, что только те люди бояться потерять себя, которые не имеют себя. Те,

кто имеют себя, не боятся.

Только посмотрите вокруг.
Посмотрите на океан, посмотрите на небо. Как вам удается не быть такими незатейливым,

не быть таким простыми?

В мире учат тому, что потеря ума - это сумасшествие. Это не вся истина, потому что ни
один сумасшедший никогда не терял ума; в действительности, сумасшедший потерялся в уме -



его ум стал джунглями, и он не может найти выхода из них, для того чтобы выбраться наружу.
Не то, чтобы он потерял свой ум, он потерялся в своем уме. Он больше в уме, чем прежде.

В сумасшедшем больше ума, чем в вас. Ваш ум не такой неподконтрольный, не такой
большой, не такой быстрый; он обычный, управляемый. Сумасшедший потерялся в громадных,
бескрайних мыслях, страстях, мечтаниях.

Так что тот принцип, что "потеря ума - это сумасшествие " не верен; его нужно изменить.
Потеря себя в уме - это сумасшествие.

И если вы понимаете это, тогда здоровья определяется просто: выйдите из ума в
открытость, в тишину, где ни мысль, ни желание не побеспокоят вас.

Вы просто водоем молчания, на нем нет даже ряби - это здоровье.

Каждое поколение продолжает передавать свои заболевания новому поколению.
Мои люди должны быть осознанными и бдительными, для того, чтобы не передавать

всяческие болезни, полученные от прошлого поколения. Пускай это будет тупиком.

Истина - это инфекция, и еще не существует противоядия к ней.

Каждый, у кого есть уши может слышать, но он не обязательно будет способен слушать. Для
того чтобы слушать необходимо что-то большее, чем просто иметь уши: некоторое молчание,
спокойствие, тишину, сердце, которое чувствует - не ум.

Это ум делает вас почти глухими, хотя вы не глухи, потому что он непрерывно болтает; это -
болезнь. Просто как-нибудь сядьте в своей комнате, закройте двери и запишите все то, что
придет вам на ум, чтобы увидеть, что туда приходит. Не корректируйте это - потому что вы не
будете показывать это кому-либо, только запишите именно то, что пришло вам на ум. И вы
будете удивлены: просто в течение десяти минут вы увидите, что вы не в своем уме, ваш ум - это
ум безумца.

Просто иногда вы управляете им, прячете это, не позволяете никому знать о том, что
происходит внутри вас. И вы стали опытными настолько, что не только не позволяете другим
знать о том, что приходит вам на ум, вы и сами не видите этого. И все продолжается, все хуже и
хуже.

Из-за этого постоянно производящего шум ума... вообще-то вы не глухи, но вы не можете
услышать. Вы можете только слушать.

Слышать может каждый.
Услышать способны только те, кто пребывает в молчании.

Есть то, что только случается, то, что не может быть сделано.
Делание - это путь обычного, мирского. Вы можете сделать что-то, чтобы заработать

деньги, вы можете сделать что-то, чтобы быть могущественным, вы можете сделать что-то,
чтобы иметь престиж, но вы не можете сделать ничего, когда это касается любви, когда это
касается благородства, когда это касается молчания.

Это имеет большое значение для понимания того, что делание означает мирское, а
недеяние означает, находящееся за пределами мирского - где все только случается, где только
поток вынесет вас на берег.

Если вы плывете, вы упускаете.
Если вы делаете что-то, вы разрушаете это, потому что все делание - это мирское. Совсем

немногие подошли к тому, чтобы узнать тайны недеяния, и к тому, чтобы позволить всему



случаться.
Если вы хотите чего-то большого - того, чего нельзя достигнуть руками человека, умом

человека, способностями человека - тогда вам нужно научиться искусству недеяния.

История состоит только из собранных вместе ежедневных совершенно поверхностных газет.
Она не дает озарения.

В этом различие между сном и действительностью: Действительность - это то, что остается
таким, как оно есть. Сон - это что-то, что однажды случилось и прошло. И не в ваших силах
вернуть его обратно, вы не можете управлять тем, что видите во сне. Каждое утро вы открываете
глаза - ваша комната остается прежней. Каждую ночь вы закрываете глаза - ваши сны будут
другими. То, что остается тем же самым, - это действительность, и то, что приходит, как
мимолетное, изменчивое и неподконтрольно вам - это сон.

Не тратьте свое время на сны.

Если вы можете освободиться от Бога, вы достигли зрелости. С моей точки зрения, в
возрасте двадцати одного года человек не становится зрелым, взрослым. Только одно делает
человека зрелым, это получить освобождение от Бога - потому что Бог - это узел всевозможных
страхов, алчностей, надежд. Это опиум, он держит вас в состоянии наркотического опьянения.
Но пока вы находитесь в

состоянии наркотического опьянения, ваша жизнь происходит в спячке, и вскоре смерть
постучится к вам в дверь, и тогда уже будет слишком поздно.

Чтобы найти настоящий ответ на вопрос, вам необходимо сидеть в молчании,
бдительности, не засыпая, и только обращаясь вовнутрь, понемногу...

Сперва будет становиться все темнее, и темнее, и темнее, и тогда внезапно - восход, и
птицы поют, и солнце восходит, и вы свободны.

Ваши крылья впервые свободны. Теперь вы можете претендовать на все небо со всеми его
звездами.

Человек без Бога - это настоящий человек.

Где есть жизнь, где есть сознание, там есть бог.
И когда вы приходите к окончательному опыту осознания, вы становитесь богом.

Прирожденное право каждого - не поклоняться Богу, но стать богом.

Различие между доверием и наивным существованием огромно, однако разделяющая черта
очень тонка.

Быть наивным означает быть невежественным. Доверие - это наиболее интеллигентное
действие в существовании. И признаки, которые необходимо запомнить таковы: оба будут
обмануты, но наивный человек будет чувствовать себя обманутым, начнет сомневаться в людях.
Его наивность рано или поздно станет сомнением. А человек, который верит, также будет
обманут, но его это не будет задевать. Он будет просто чувствовать сострадание по отношению к
тем, кто обманул его, и он не утратит доверия. Его доверие никогда не превратится в недоверие
к человечеству.

Таковы эти признаки.
Сначала оба выглядят одинаково. Но в конце качество наивного существования изменяется

в сторону сомнения, а качество доверия продолжает изменяться в сторону еще большего
доверия, большего сострадания, большего понимания человеческих слабостей, человеческих



недостатков. Доверие настолько большая ценность, что человек готов потерять все, но только не
доверие.

Запомните одно: что вы не сможете оставить эту землю до тех пор пока не сделаете ее чуть
более прекрасной, более чудесной, чуть более любящей.

Для меня это единственная сила, единственная энергия, то мы можем преобразить жизнь,
преобразить сознание.

Примите это спокойно и радостно, где бы вы ни были, кем бы вы ни были, вы можете
использовать вашу энергию в каком- нибудь творчестве.

Мы не ищем какого-то рая в облаках. Если он там, то мы овладеем им, но сперва нам нужно
создать рай здесь на земле; это будет нашей подготовкой. Если мы можем жить в раю на земле,
тогда, где бы ни был рай, он наш.

Запомните одно: пока истина не стала вашим личным опытом, что бы вы не думали об
истине, это только убеждение. А все убеждения - это ложь, и все убежденные - слепы.

На мой взгляд, ум сам по себе является больным. До тех пор, пока вы не выйдете из него, вы
не сможете помочь несчастному уму стать здоровым. Вы так сильно отождествлены с ним.

Самый короткий путь к вашей собственной сущности - не быть отождествленным с умом. А
ваша сущность всегда здорова, ей не ведома болезнь. Она не может знать, что такое болезнь - это
не ее природа.

Также как ум не знает, что такое спокойствие, ваша сущность не знает о напряжении,
страдании, сомнении. И вопрос не в том, чтобы лечить ум, вопрос в том, чтобы переместить всю
вашу энергию, весь ваш центр от ума к сущности.

Медитация поможет вам переместить.
Это великое перемещение вашего внимания, вашей осознанности, вот то, что я называю

психологией будд.

Каждый должен найти то, что ближе его сердцу.
Я говорю для многих людей многих типов.
Вы должны распознать то, что подходит именно вам. Если вы начнете делать все, что я

говорю вам, то попадете в беду! Вы просто делаете то, что поддерживает ваше сердце.

Вы не используете свой потенциал полностью; вы используете его только частично, очень
маленькую часть, кусочек. И если вы не используете свой потенциал полностью, вы никогда не
ощутите себя наполненным. В этом заключается несчастье, в этом причина страдания.

Вы рождены для того, чтобы быть мистиками. Пока вы немистики, до тех пор пока вы не
пришли к тому, чтобы узнать о существовании как о тайне - за пределами слов, за пределами
доводов, за пределами логики, за пределами ума - вы не бросили вызов жизни; вы продолжаете
быть трусами. У вас есть крылья, но вы забыли о них.

Когда вы станете просветленным, вы сможете использовать свой ум по его назначению, как
прекрасный компьютер. И он больше не затуманен чувствами и эмоциями, потому что вы
просветленный; он чист, безоблачное небо.

Его чистота - это его гениальность. И каждый ум -это гений, в мире нет других категорий
ума.



Моя любовь - это просто любовь - ни больше ни меньше. Я не могу представить себе, как
это любить меньше. Я пытался! - но мне стыдно признаться вам в том, что я оказался не в
состоянии сделать это в течение всей моей жизни. Я не способен любить меньше, также как не
могу любить больше. "Больше " и "меньше " - слова, которые не принадлежат духовной сфере.

Они принадлежат материальному миру.
У английского слова "материя " санскритские корни, матра.
Это значит "то что может быть измерено ".
То, что может быть измерено, не моя любовь.
То, что не может быть измерено, то, чего не может быть больше или меньше, то, чем просто

делятся...
Вот почему все это существование сотворено из вещества под названием любовь. Так же как

вы понимаете свою реальность, вы можете понять в миниатюре реальность всего существования
- оно сотворено из субстанции под названием любовь.

Мы живем в океане любви, не подозревая об этом.

Запомните. что "долг " - это слово, состоящее из четырех букв. Любовь не знает о долге.
Она делает многое, но она любит делать их - то не долг.

Довольно странно, что на всех языках мира люди пользуются такой фразой "впасть в
любовь (влюбиться) ". Безо всяких исключений, на всех языках мира люди говорят: "Я впал в
любовь (влюбился) ".

Но с какой стати вы должны падать?
Почему вы не возвышаетесь в любви?

Если вы хотите любовных отношений, то вы должны позабыть обо всякой силовой
политике. Вы можете быть только другом, как сами не пытайтесь господствовать над другим,
так и не допускайте того, чтобы другой господствовал над вами. Это возможно только в том
случае, если в вашей жизни присутствует некоторая медитативность. В противном случае это
невозможно.

Что касается любви, то для человеческого существа это наиболее трудная вещь во всем
мире, потому что в тот момент, когда вы проявляете вашу любовь, другие начинают прибегать к
силовому давлению. Они знают, что вы зависите от него или от нее. Вы можете быть
порабощены - психологически, духовно - а никому не хочется быть рабом. Однако все ваши
человеческие отношения превращаются в рабство.

Любовь нуждается в чистоте видения.
Любовь нуждается в очистке от всевозможных безобразий, которые содержатся в вашем уме

- ревности, гнева, желания господствовать...

Мужчина и женщина могут жить вместе на земле, но они не научились тому, как быть
вместе, и все же не потерять своей индивидуальности в том, как быть вместе настолько, чтобы
стать одним целым, не оставаясь в мирских делах самим по себе.

Мужчина и женщина оба могут помочь - и если помощь правильная, то человеку не нужно
будет убегать в горы, пещеры, монастыри. Не нужно будет, потому что нельзя найти лучшего
места, чем ваш дом. Любовная атмосфера, люди, которые понимают ваше молчание и вашу
медитацию, пойдут рука об руку с вашей любовью.

Даже если вы входите в состояние медитации в горах, у вас будет только одно крыло. Вы не



будете способными взлететь к солнцу. Другое крыло вы оставили в миру, а это могло бы быть
для вас огромной помощью, и в обмен на это вы могли бы получить большую поддержку.

Если соединить получивших посвящение в медитацию вместе, то они действительно
поженятся впервые. Что касается всех других ваших свидетельств о браке, то для меня они не
действительны. Для меня есть только одно свидетельство, это то, которое дает вам
существование - где любовь и медитация помогают друг другу, поддерживают друг друга, и
открывают двери в небо для вашего полета, полета от единства к единому.

Странно, что женщина борется за освобождение, а мужчина только стоит, озираясь. Делай
что-нибудь! Ты также должен стать свободным. Мужское освободительное движение также
необходимо как и женское освободительное движение.

Фактически, оба движения должны стать двумя крыльями единого движения за
освобождение.

Никто не создан ни для кого.
Пройдет немного времени.., несколько женщин в вашей жизни, несколько мужчин, тогда вы

понимаете, что это одна и та же игра. Лица меняются, тела меняются, но игра остается той же
самой - но какая скучная игра! Не только скучная, но если вы продолжаете все это легкомыслие,
то также и отвратительная.

Странно... Только этой игры в секс достаточно для того, чтобы доказать, что не Бог создал
человека, потому что если Бог действительно создал человека, то, по видимому, он был
настоящим негодяем! Можно было бы устроить это и получше.

Но это устроено таким образом - что каждый стыдится этого, что люди уходят в темную
комнату, гасят свет.

Это должно выйти из вашей медитации - только тогда любовь может видеть. В противном
случае любовь слепа. И до тех пор пока у любви нет глаз, она ничего не стоит. Она станет для
вас все большей и большей проблемой, потому что два слепца со слепыми ожиданиями не
только удвоят, но и многократно умножат проблемы в своей жизни.

Так будьте же молчаливыми и бдительными. Будьте любящими.

Любовь как сама не вмешивается в чью бы то ни было жизнь, так и не позволяет кому-либо
вмешиваться в свою собственную жизнь.

Любовь придает индивидуальность другим, но не теряет при этом своей собственной
индивидуальности.

Если любовь возникает из гармонии, лишь тогда мы познали успешную жизнь, жизнь
осуществления, в которой любовь будет продолжать углубляться, потому что она не зависит от
чего-либо внешнего; она зависит от чего-то внутреннего. Она не зависит от вашего носа и от его
длинны; она зависит от внутреннего ощущения того, что два сердца бьются в едином ритме.

Этот ритм может учащаться, может иметь новые глубины, новые пространства. Секс может
быть его частью, но это не сексуальность. Секс может прийти в него, может исчезнуть в нем. Он
намного больше, чем секс.

Для легкой жизни, для более игривой жизни вам нужно быть более гибкими. Вы должны
помнить, что свобода - это высшая ценность, и если любовь не дает вам свободы, тогда это не
любовь.



Свобода - это критерий.
Все, что дает вам свободу правильно, а все, что разрушает вашу свободу неправильно.
Если вы можете запомнить этот простой критерий, ваша жизнь постепенно начнет

стабилизироваться в правильном направлении относительно всего - ваших отношений, ваших
медитаций, вашего творчества, что бы вы из себя не представляли.

Любовь - это самое новое в человеческой жизни.
Животные размножаются, но они не любят. Вы не найдете среди буйволов Ромео и

Джульетту, Лейлы и Меджнуна, Шири и Фархада, Сони и Махивала. Нет буйволов, которым
интересны такие романтические вещи - они очень приземленные, они размножаются.

И природа вполне удовлетворена буйволами, запомните. Природа может быть пытается
уничтожить человечество, но природа не пытается уничтожить буйволов и ослов, и обезьян, нет.
Они вообще не составляют проблемы.

Любовь - это новое явление, которое возникло вместе с человеческим сознанием. Вы
должны будете научиться ей.

Новое человечество должно создать подходящую атмосферу, где мужчина и женщина - это
друзья, приятели-путешественники, делающие все друг для друга. Путешествие станет радостью,
путешествие станет песней, путешествие станет танцем.

И если мужчина и женщина, находясь в полной гармонии, дают рождение детям, то эти
дети будут "суперлюдьми ", о которых мы мечтали на протяжении тысяч лет.

Но суперчеловек может быть создан только из гармонического целого энергии мужчины и
женщины. Тогда он родится просветленным.

В прошлом люди должны были искать просветления. Но если ребенок рожден в союзе,
который находится в полной гармонии, в абсолютной любви, то он родится просветленным.

Иначе не может и быть. Просветление будет его началом; он пойдет за пределы
просветления, начиная со своего первого шага.

Он будет искать новых измерений, новых пространств.

Мужчина и женщина - это две части единого целого; их мир также должен быть одним
целым, и они должны совместно обладать всеми качествами без исключений - не одно качество
не должно быть определено как женское или мужское.

Когда вы занимаетесь любовью, то ваша женщина действительно здесь? Или вы только
исполняете ритуал, что-то, что должно быть сделано, долг, который необходимо исполнить?

Если вы хотите гармоничных взаимоотношений, откройте на это глаза. Одной любви
недостаточно.

Одна любовь слепа, медитация дает ей глаза. Медитация дает ей понимание. И однажды
ваша любовь превратится в любовь совместно с медитацией, вы станете друзьями-
путешественниками. Тогда больше не существует обычных отношений между мужем и женой.
Тогда это становится дружественностью на пути к совместному исследованию тайн жизни.

Люди говорят обо всем так серьезно, что это становится для них бременем.
Учитесь больше смеяться. Для меня, смех так же свят как и молитва.

Самоубийство есть ни что иное как, последняя жалоба, самая мерзкая жалоба на
существование.



Жизнь - это школа, и пока вы не выучили урока, вы должны будете возвращаться назад
вновь и вновь в тот же самый класс.

А когда вы выучили урок, сдали экзамен, и тогда, если вы захотите вернуться обратно в
класс, вы найдете все двери, которые были для вас закрыты. Вам нужно двигаться выше, к
другому уровню бытия.

Мы продвинулись от одной формы к другой форме.
Человек - это последняя форма.
За пределами человека - бесформенность, океаническое сознание.

Просветление - это просто реализация одного всеобщего универсального "я ". Кто бы не
реализовывался, у него то же самое качество - его глаза излучают тот же самый свет, у него та
же самая грация, он обладает той же самой красотой.

Если вы восприимчивы, и вам повстречалась просветленная личность, то вы встретитесь со
всеми просветленными людьми, которым случалось появиться во всей истории человечества: не
только в прошлом, но даже тех, которые будут случаться в будущем.

В просветленном сознании прошлого, настоящего и будущего все растворено в едином
мгновении.

Вера очень дешева.
Каждый является верующим - кто-то индус, кто-то мусульманин, кто-то христианин. Вера

проявляется под различными именами, в различных формах, различных цветах - вы можете
выбрать. И вы не должны за нее ничего платить. Обычно вы впитываете ее с молоком матери
бесплатно.

Жизнь должна быть исследованием, не желанием, но поисками; не стремлением стать тем,
стать этим, президентом страны или ее премьер-министром, но поисками, для того чтобы
узнать о том, "Кто я есть? "

Очень странно что люди, которые не знают, кто они есть, пытаются стать кем-то. Они ведь
даже не знают о том, кто они прямо сейчас! Они не знакомы со своей сущностью, но у них есть
цель стать.

Становиться кем-то - это болезнь души.
Бытие есть вы.

У вас рождаются дети, но они не принадлежат вам. Они принадлежат тому будущему, о
котором вы ничего не знаете.

Вы - это закат, ваши дети - это восход, и здесь промежуток длинной в целую ночь.
Если вы любите своих детей, не навязывайте им никакой веры.
Помогите им так, чтобы они могли взрастить доверие. Если вы чего-то не знаете, не лгите

детям, потому что поздно или рано они обнаружат что вы лгали - и когда ребенок узнает, что
отец лжет, учитель лжет, священник лжет, то все возможности для веры будут уничтожены. Он
не может представить себе, что люди, которых он любил - и любил всей душей, потому что дети
любят всей душей...

Невинный ребенок, он полностью зависит от вас, и вам нужно уметь обманывать его,
говорить ему то, что он найдет когда-нибудь, что вы никогда не знали. Если он спрашивает о
Боге, если вы истинный отец, искренний, честный, то вы должны сказать: "Я ищу, я еще не



нашел ". Дайте вашему ребенку желание искать, желание исследовать. Помогите ему
отправиться в путешествие, и скажите ему: "Может быть ты найдешь его раньше, чем я. Тогда не
забывай меня, тогда помоги мне найти его. Но прямо сейчас я не знаю ".

Ваш ребенок не будет к вам непочтителен, никогда не наступит момент, когда он скажет,
что вы были бесчестным по отношению к нему, что вы лгали. И ваше ребенок будет очень
почтителен к вам, потому что вы направили его, его невинность, его вопрошание в
исследование. Вы создали искателя, не верующего.

Что бы я не говорил, это так просто, так очевидно. Не возникает вопросов о том, как это
понимать; достаточно только слушать это. И если это трудно, то значит, вы не слушали.

Забудьте о понимании.
Направьте всю вашу энергию в слушание и понимание придет само собой, прямо как тень,

следующая за вами.

Никто не слышит сердца.
А ум так болтлив, так непрерывно болтает - бу-бу, бу-бу - так что даже если сердце иногда и

говорит что-то, то это никогда не достигает вас. Оно не может достигнуть. Базар в вашей голове
гудит так сильно, что это невозможно, абсолютно невозможно для сердца.

Постепенно, сердце перестает говорить что-либо. Не услышали снова и снова,
проигнорировали вновь и вновь, оно замолкает.

В обществе голова руководит всем. Иначе мы жили бы в совершенно другом мире, более
любящем, где меньше ненависти, меньше войн, не возможно ядерное оружие. Сердце никогда не
одобрит ни один из развиваемых методов уничтожения, сердце никогда не будет на службе у
смерти. Это жизнь - пульсирует для жизни, оно бьется для жизни.

Каждый, кто встречает просветленную личность, встречается с зеркалом. Вы видите себя
таким, каким вы в действительности являетесь, не маска, но подлинное лицо, не личность, но
ваша универсальная сущность.

Встреча с просветленной личностью создает резонанс, создает вибрацию, которая
достигает самых глубин вашего бытия.

Эго не существует.
А вы так отождествлены с ним, что при смерти эго, исчезновении эго, вы чувствуете себя

так, как если бы это было вашей смертью. Это не так; наоборот, когда эго умрет, тогда вы
узнаете свою действительность, сущность своего бытия.

Если вы можете видеть меня, не как тело... если вы можете смотреть в мои глаза, если вы
можете чувствовать мое присутствие, если что-то шевелится в вашем сердце, тогда вы
непременно узнаете, что жизнь, которой вы живете прямо сейчас - это фальшивая жизнь.

Но если однажды вы узнаете хоть малую долю истины, то вы не сможете повернуть
обратно. Тогда существует только один выход, идти вперед.

То, что вы видели в моих глазах, вскоре другие увидят в ваших глазах. То, что вы
чувствовали в моем присутствии, начнут чувствовать в вашем присутствии другие. Потому что,
что бы я не дал вам, вы отдадите. Вы просто не были распакованы, ваши чемоданы были
заперты.

Существование - это огромный эксперимент по становлению сознающего, и человек



кульминационный пункт этого эксперимента. Есть проблемы и трудности - но это вызов,
который позволяет нам оставаться бдительными. В конечном счете они не против нас, но может
быть, они нужны для того, чтобы мы оставались пробужденными.

Все религии развратили ваши умы, потому что они не научили вас тому, как наблюдать, как
понимать, вместо этого они дали вам выводы - что гнев это плохо. А в тот момент, когда вы
осуждаете что-то, вы уже приобрели определенную порцию суждения. Вы составили мнение;
теперь вы не можете быть осознающими.

Для осознания нужно состояние несуждения.
Но все религии приучали людей к мнениям: это хорошее, это плохое, это грех, это

добродетель, в целом это умственная чепуха, которой столетиями обременялся человеческий ум.
Так во всем, в то мгновение когда вы видите это, немедленно внутри себя вы начинаете судить
об этом. Вы не можете просто видеть это, вы не можете быть просто зеркалом, ничего не говоря.

Понимание возникает, когда вы становитесь зеркалом, зеркалом всего, что приходит в ваш
ум.

Я не учу вас какой-либо морали. Я не говорю: "Это хорошее, это неправильное, это
моральное, это аморальное ". Я учу вас единственному критерию: осознанности.

Если вы делаете что-то с осознанием, то это должно быть правильным, потому что с
осознанием вы не можете сделать что-либо неправильно. И без осознания может быть вы
делаете что-то очень хорошо, что все ценят, но я продолжаю говорить что это неправильно,
потому что вы не осознаете. Должно быть вы делали это не по тем причинам.

Медитация - это не что-то ментальное. Медитация - это что-то, связанное с вашей сутью.
Стоит включиться в это немного... и внезапно все становится другим.
Тело пойдет своим собственным путем, но вы будете знать, что вы не тело. Люди будут

умирать, но вы будете знать, что смерть невозможна. Ваша собственная смерть наступит - но
медитация подготовит вас к смерти так, что вы сможете идти танцуя и распевая в предельное
молчание, оставляя форму позади и исчезая бесформенном.

Ум - это самая низменная часть вашего сознания. Он хорош постольку поскольку мир
интересен, но ему нет никакого применения если вы хотите отправиться во внутреннее
странствие.

Истинный и подлинный религиозный поиск состоит не в том, чтобы найти, а в том, чтобы
потерять, идея того, чтобы найти есть жадность. Идея найти истину или Бога, или предельную
тишину содержит что-то от жадности.

Настоящий мистик, настоящая религиозная личность ищет способ того, как потерять себя,
как не быть - потому что те немногие избранные, которые достигли состояния "не быть "
испытали самый большой экстаз, который только возможен.

Это странствие от "быть " к "не быть ".

Когда я отвечаю на ваши вопросы, это не значит, что я получил ответы, и я просто даю это
вам. У меня нет никаких ответов.

Я просто слушаю ваши вопросы, и пускай мое молчание ответит на это, следовательно вы
можете обнаружить много противоречий в моих ответах. Но я не ответственен, потому что я
никогда не отвечаю.

Это молчание, которое продолжает отвечать в разные моменты, в разное время, разным



людям разными способами. Когда вы слышите ответ, я также слышу его.
Здесь нет говорящего. Здесь есть только слушающие.

Экстрасенсорика - это просто новое название старой болезни.
В прошлом использовали название "одержим злым духом ".

Современный человек даже еще и не возник.
Все люди в мире очень старые и очень древние люди. Очень редко можно натолкнуться на

современника.
Кто-то принадлежит к религии, основанной десять тысяч лет назад, кто-то принадлежит к

религии двухтысячелетней давности - эти люди не современники. Они живут сейчас, но они не
современны.

И это создало огромную проблему: технология, научный прогресс, нуждаются в
современном человеке. А современного человека нет. Технология есть, наука есть, но человека,
который может использовать это творчески не существует.

И результат губительный, потому что в руки людей, которые не являются современниками,
наука дала технологические инструменты, машины, которые опасны. Это все равно что вложить
меч в руки ребенка: он может поранить кого-то или себя, он не способен владеть мечем; он
этому не обучен.

Человек отстает, а технология ушла далеко вперед. Он не знает, что с этим делать, и что бы
он ни делал будет неправильным.

Я знаю, что вы не существуете вне мелочности, вне ревности, вне жадности, вне гнева. Но я
не говорю о том, чтобы выходить за их пределы по той простой причине, если вы начнете
бороться с вашей мелочностью, вы станете мелочным; если вы начнете борьбу против вашей
ревности, вы останетесь ревнивым.

Есть древняя пословица: "Всегда выбирай врага очень осторожно " - потому что вы будете
бороться с ним, и в борьбе вы станете подобным врагу, потому что вы будете пользоваться теми
же самыми методами, теми же средствами.

Враги очень изысканны.
Я не хочу, чтобы вы боролись с маленькими вещами. Вместо того, чтобы смотреть вниз на

землю, и на всю мелочность, ревность и гнев, которые окружают вас, мое усилие направлено на
то, чтобы показать вам звезды и помочь вам узнать о том, что у вас есть крылья. А когда вы
начнете двигаться к звездам, эти маленькие вещи начнут исчезать сами по себе.

Каждая река постоянно движется к тому, чтобы быть океаном.
Проблема лишь в тех, кто стал прудом, закрытым, не открытыми для движения, забывшим о

том, что это не их предназначение, это смерть. Быть прудом - это совершить самоубийство,
потому что нет больше роста, нет новых пространств, нет новых переживаний, нет новых небес -
только старый пруд, загнивающий сама по себе, становящийся все более и более грязным.

Быть искателем значит отбросить это состояние неподвижности и стать изменяющейся,
движущейся, текущей рекой.

Не имеет значения, когда вы достигнете океана.
Начало и есть конец.
Вся красота кроется в начале, потому что, когда вы начали движение, то конец, впадение в

океан, абсолютно предопределен.
Начало было в ваших руках; это была ваша свобода, следовательно красота в начале.
Впадение в океан будет огромным экстазом, но это не в ваших руках. То, что было в ваших



руках, было началом, и вы собрались с духом, вы прыгнули из неподвижного, мертвого
состояния в живое бытие... живой, поющий и танцующий.

И разве важно, когда океан придет?
Начала достаточно, более чем достаточно - потому что впадение в океан должно произойти.

Когда бы вы не осознали то, что вы упустили жизнь, первоосновой обратного возвращения
будет невинность. Оставьте ваши знания, забудьте ваши священные писания, забудьте ваши
религии, ваши теологии, ваши философии.

Родитесь вновь, станьте невинными - а это в ваших руках.
Очистите ваш ум от всего, что не познано вами, от всего, что заимствовано, от всего, что

пришло из традиции, обычая, все, что было дано вам другими - родителями, учителями,
университетами. Просто избавьтесь от этого.

Снова будьте простым, снова будьте ребенком.
И это чудо возможно благодаря медитации.

Медитация - это просто неизвестный хирургический метод, который вырезает из вас все то,
что не является вашим и сохраняет только то, что является вашей истинной сущностью.

Он сжигает все лишнее и оставляет вас стоящего обнаженным, одного под солнцем, на
ветру. Это как если бы вы были первым человеком, который ступил на землю - он ничего не
знает, он должен все открывать, он должен быть искателем, он должен отправиться в
странствие.

Путь очень прост.
Путь - это выход из ума столько раз в день, сколько возможно. Всякий раз, когда у вас есть

время, просто выйдите из ума.
Некоторые вещи могут вам помочь. Если вы не можете пребывать в молчании, просто

сидеть, если вы чувствуете, что в вас так много энергии, для того чтобы делать что-то, и вы не
делаете этого, тогда вся энергия становится игрой ума, легче начать с какого-то творчества.
Если вам интересна музыка, играйте музыку, и утоните в ней. Если вы любите танцевать,
танцуйте, и пусть танцор исчезнет.

Все, что угодно - если вы знаете гончарное ремесло, делаете прекрасные горшки, внесите
свою энергию в это полностью. Потому что, когда вы вносите полностью свою энергию во что-
то, ум не получает никакой энергии и становится молчаливым сам по себе.

И это только в начале так, что вы должны выполнять какую-то работу, для того чтобы
держать себя занятым, так чтобы энергия шла в то, чем вы заняты, а ум оставался молчаливым.

Вскоре вы будете способными на то, чтобы сидеть в молчании, ничего не делая, а ум
становится абсолютно молчащим.

В те мгновения вы познаете вечность жизни, вы познаете красоту этого бренного
существования, что окружает вас, и огромное сокровище вашего собственного бытия.

У медитации две части: одна - это очищение. Вы собираетесь пригласить величайшего
гостя в свою жизнь. Очищаете весь дом, делаете его чистым, благоухающим, сделайте это
эстетичным для себя.

Катарсис - это очень хорошо и правильно, но это еще не все. После катарсиса начинается
настоящая работа. Когда вы очистили землю от сорняков и дикой травы, тогда приходит время
сеять семена цветов и ждать весны.



Просто нужно немного бдительности для того чтобы увидеть и узнать: жизнь это
действительно великий космический смех.

Те, кто стали молчаливыми и счастливыми вливаются в этот смех.
Смех - это мое послание.
Я не прошу вас молиться, я прошу вас найти момент, ситуацию в которой вы смогли бы

посмеяться от всего сердца.
Ваш смех раскроет в вас тысячу и одну розу.

Вещи просты. Но ум все же хочет как-нибудь сделать их излишне сложными, потому что
если они не сложны, ум не может найти какого-либо применения.

Ум полезен только тогда, когда что-то сложно - тогда ум нужен. Когда все просто, ум
совершенно не нужен.

И жизнь так проста, что если человек достаточно смел для того чтобы ее прожить, то ум
может быть совершенно заброшен.

А оставить ум, и жить жизнь спонтанно, это и есть то, что я называю саньясой.

Если вы хотите быть связанными с реальностью, вы должны быть ни дураком ни умным. Вы
должны быть невинным.

Так, чтобы вы не несли - скептицизм, атеизм, теизм, коммунизм, фашизм, различный вздор,
вы можете нести сюда - мое лекарство одинаково.

Не важно, что за вздор храниться в вашей голове, когда вы приходите сюда. Я отрублю
головы всем подряд. Не важно, кто сидит в вашей голове - моя забота в том чтобы отрубить!

Я просто дровосек...

Жизнь проста.
Мы усложняем ее тем, что делаем все противоестественно.
Есть только одна религия, и это - природа. Позвольте природе отобрать вашу сложность,

позвольте себе быть в единстве с природой.

Тотальный человек еще не рождался.
Рождались мужчины, и рождались женщины, но не рождался человек.
Весь мой подход в том чтобы возвратить целостного человека земле - со всеми

прекрасными качествами женщины и со всеми смелыми, бунтарскими, предприимчивыми
качествами мужчины. И они должны быть частями одного целого.

Ум подобен дереву: вопросы растут на дереве как листья.
Если вы срежете один лист, дерево заменит его тремя листьями, по крайней мере. Именно

так садовник делает дерево больше, листву гуще.
Ум очень продуктивен, в том, что касается вопросов. Он производит только вопросы. И

каждый вопрос ум немедленно заменит сотней вопросов. Ни один ответ не остановит ум.

Мышление принадлежит уму.
Понимание находится за его пределами.
Так первое, что нужно отметить, для того чтобы достигнуть понимания не нужно

становиться очень большим мыслителем.
Наоборот, нужно стать не-мыслителем. В состоянии не-думания распускается цветок

понимания.



Ваши мысли смогут понять одно: что вы не заинтересованы в них. В тот момент, когда вы
сможете достичь этой точки, вы одержите огромную победу.

Только наблюдайте.
Не говорите ничего мыслям.
Не судите. Не осуждайте.
Не приказывайте им двигаться.
Позвольте им делать все, что бы они не делали, позвольте им делать любую гимнастику; вы

только наблюдаете, наслаждаетесь. Это подобно прекрасному фильму.
И вы будете удивлены: просто наблюдая, приходит тот момент, когда мыслей больше нет,

нечего наблюдать.

У вас так много времени - когда стоите в автобусе, сидите в трамвае, лежите в кровати. Я
вижу, что люди играют в карты, курят сигареты, идут в кинотеатр. И вы спрашиваете их,
"Почему вы делаете все это? "

Они отвечают: "Убиваем время ".
У людей так много времени, что они убивают его! Они не знают, как по другому его

использовать.
Пожалуйста, сохраните все те мгновения, которые вы хотели убить для медитации. И я не

хочу никаких других изменений в вашей жизни. Я не прошу многого: просто не убивайте время.
И то время, которое вы убивали до сих пор.., сейчас пусть это время убьет вас!

Все искусство медитации это искусство вспоминания о том, кто вы есть.

Подтвердить то, что вы на верном пути, очень просто: ваша напряженность начнет
исчезать, вы будете становиться все более и более спокойными, вы будете становиться все более
и более невозмутимыми, вы найдете красоту в том, что никогда раньше не представлялось
красивым.

Самые маленькие вещи приобретут огромное значение. Весь мир будет становиться все
более и более загадочным с каждым днем; вы будете становиться все менее и менее способными
к знанию, все более и более невинными - совсем как ребенок, бегущий за бабочкой, или
собирающий морские камешки на берегу.

Вы почувствуете, что жизнь не проблема, но дар, как блаженство, как благословение.
Если вы находитесь на правильном пути, будет все больше и больше доказательств этого.

Если вы на неверном пути, будет происходить противоположное.

Запомните, вы всегда в руках смерти, так не откладывайте существенное.
Откладывайте несущественное. Существенное должно быть сделано сейчас.

Вопросы и вопрошание - две различные вещи.
Вопросы - это просто любопытство.
Вопрошание - это риск, это странствие, это поиск.
Вопрос легко удовлетворить любым логическим, рациональным ответом. Вопрошание не

удовлетвориться логическими или рациональными ответами. Вопрошание подобно жажде.
Вы можете продолжать повторять, что по-научному, H2O означает воду, но это не утолит

жажды. Это ответ, и совершенно правильный ответ; если кто-то спрашивает, что такое вода, на
это, как на вопрос, очень легко ответить.

Но если кто-то спрашивает о воде, потому что он испытывает жажду, тогда H2O не



поможет. Тогда, будет пригодна только настоящая вода.

Cлушаите совершенно.
Никогда не беспокойтесь о запоминании, потому что это будет отвлекать. Когда ты делаешь

две вещи вместе, начинаешь записывать - если не визуально, то в уме.
Нет, не создавайте беспокойства, просто слушайте. Если что-то является правдой, то ваше

сердце просто впитает это. У сердца нет системы памяти. Система памяти в голове.
Но что бы сердце не впитывало, будут изменяться ваши поступки, будет изменяться ваше

поведение, будете изменяться вы. Это принесет вам трансформацию.
Это не принесет вам знания, это принесет вам трансформацию. Это сделает вас новым

человеком.

Вы не содержащее, вы - содержимое.
Отбрасывание содержащего и раскрытие содержимого, в этом состоит весь процесс

просветления.

Медитация начинает выносить вас за пределы времени, потому что она вынесет вас за
пределы смерти.

Вы будете удивлены тем, что в санскрите используется только одно слово для смерти и для
времени - кал. Кал также означает завтра - завтра есть только смерть и ничего больше; жизнь -
это сегодня.

Как только вы станете спокойными... Ваша напряженность - это ваш вес. Когда
напряженности больше нет, вы становитесь невесомыми.

А у сознания, которое и является вашей реальностью, нет пространственно-временного
ограничение.

Ваше тело растет от детства к юности, к старости, к смерти -эти изменения случаются
только с телом. Это изменения в отделке дома... окраске дома, изменения в архитектуре. Но на
человека, который живет в этом доме - хозяина дома - эти вещи не влияют.

Сознание - это хозяин.
Ваше тело только дом.
В тот момент, когда вы вошли в медитацию, вы соприкоснулись внутри себя с чем-то

всеобщим - у которого нет возраста, которому нет подобных как во времени так и в
пространстве.

Рискните, будьте азартными игроками - что вы можете потерять?
Вы пришли с пустыми руками, вы уйдете с пустыми руками.
Здесь нечего терять.
Эта маленькая жизнь дана вам как школа.
Тренируйте себя для всех удовольствий.
С рождением вы не получаете всего. С рождением вы получаете только необходимое для

выживания, все остальное дается только как семя. Если вы умышленно заинтересованы в
развитии вашего сознания, пока оно не достигнет наивысшего пика, то это как раз для вас.

Природа обеспечивает только выживание - не жизнь, не радость, не тишину, не экстаз, не
любовь. Природой может управлять только похоть - что за нужда в любви? Зачем создавать
сложности?

Любовь вы должны будете найти, сознание вы должны будете взрастить. Вы должны будете
стать садовником своего собственного бытия - ваше бытие - это ваш сад.



Вы должны будете изменить значение любви. Это не что-то, что можно получить от других.
Такова вся история любви - каждый пытается получить ее от другого. Все пытаются получить,
но на самом деле никто ничего не получает.

Любовь - это не что-то, что можно получить.
Любовь - это что-то, что дается.
Но вы можете дать только то, что имеете.

Переживание оргазма не только дает вам максимальное удовольствие, на которое способно
тело, оно дает вам озарение, что это еще не все. Оно открывает двери. Оно делает вас
осознающими то, что вам не обязательно смотреть наружу, настоящее сокровище внутри.

Медитация была основана людьми, с которыми произошло глубокое переживание оргазма.
Медитация - это производное от переживания оргазма. Нет другого пути для того, чтобы найти
медитацию. Но оргазм естественным образам приводит к состоянию медитации: время
останавливается, думание исчезает, эго больше нет. Вы - чистая энергия. В первый раз вы
понимаете: вы не тело, вы не ум, вы что-то, что превосходит их обоих - сознающая энергия.

А когда вы вошли в область сознающей энергии, с вами начинают случаться наиболее
прекрасные переживания жизни, ярчайшие, самые красочные. Они дадут вам наполненность и
удовлетворение с одной стороны, поскольку тело, ум и мир связаны.

С другой стороны, они создают огромную божественную неудовлетворенность. Потому что,
то что вы пережили, велико, но само переживание этого делает вас абсолютно уверенными, что
впереди должны быть более великие переживания. До того как вы ничего не знали об оргазме,
вы никогда и не мечтали о нем. Теперь вы знаете его. Это может стать побуждением искать и
исследовать: есть ли что-то более заманчивое, более наполненное блаженством, более
психоделическое, чем то что смогли бы вам дать любые психоделики?

Этот поиск привел человека к медитации.

От мгновения к мгновению, вы увидите это.
К чему продолжать репетиции?
Когда момент наступит, ваше сознание посмотрит ему в лицо и откликнется на него.
Но люди так много готовятся, что почти все их жизни потрачены на приготовления.

Обладать личностью - это лицемерие.
Быть индивидуальностью - это ваше врожденное право.

Медитация преображает.
Она поднимает вас на более высокие уровни сознания и меняет весь стиль вашей жизни.

Они меняет то, как вы реагируете на что-либо настолько, что невозможно в это поверить, когда
личность, которая в той же самой ситуации должна была бы гневаться, теперь проявляет
глубокое сострадание, любовь - в той же самой ситуации.

Медитация - это состояние существа, достигшего глубокого понимания.

Лишь во сне вы разделены.
В то мгновение, когда вы пробудились, вы - едины.

Если мужчина имеет право осуществлять свои мечты, женщина также имеет такое же право



осуществлять свои мечты. И когда вы решаете быть вместе, тогда осторожность становится чем-
то вроде священного долга, для того чтобы не растоптать мечты другого.

Ничто не задевает больше, чем то, когда мечты превращаются в ничто, когда надежда
умирает, когда будущее становится мрачным, когда все великие идеи, которые вы хотели
воплотить в жизнь, кажутся невоплотимыми, потому что эта женщина или этот мужчина
постоянно портит ваше настроение, тревожит ваш покой, нарушает вашу тишину. И когда все это
разрушено, вы не можете быть созидательным. Вы можете быть только разрушительным,
жестоким.

Жизнь заключает в себе огромные сокровища, которые так и остаются непознанными
людьми, потому что у них нет времени.

Все их время занято какой-то борьбой с кем-то - другим. Другой включает в себя весь мир.
И тогда случается великое бедствие, потому что, когда вы боретесь с другим, вы постепенно

забываете себя. Весь ваш центр становится этим другим, и когда центр становится другим, вы
теряете себя.

Бегство в Гималаи не поможет вам, потому что даже в Гималаях ваш ум останется
прежним, просто у вас не будет случая узнать об этом. А лучше знать врага, чем не знать, потому
что благодаря знанию у вас появляется возможность измениться.

Самое опасное - это незнание.
Когда поставлен диагноз, болезнь наполовину излечена. Когда болезнь не выявлена, тогда

возникает настоящая проблема.
Лечение - это не проблема, распознать болезнь - вот в чем проблема.

Наиболее удачливые в мире влюбленные - это те, которые никогда не встречались.
Благодаря им появляются самые романтичные, самые прекрасные истории - нет ссор, нет
придирок, нет борьбы. И они никогда не придут к пониманию того, что эта женщина не создана
для меня, или этот мужчина не создан для меня - они никогда не сблизятся настолько, чтобы
узнать об этом.

Но к несчастью, большинство из них женится.
А это наибольшее несчастье в жизни.

Возможно, вы можете многократно сменить своих возлюбленных в течение жизни. Это не
беда. На самом деле то, что вы в течение жизни много раз меняете своих возлюбленных, только
обогатит вас...

Любви не ведома ревность, любви не ведомы жалобы. Любовь - это глубокое понимание.
Вы любите кого-то - но это не значит, что другой тоже должен вас любить. Это не сделка.
Попытайтесь понять значение любви.
И вам не удастся понять смысл любви при помощи ваших так называемых любовных связей.
Довольно странно, но вы поймете, что такое любовь углубляясь в медитацию, становясь

более молчаливым, более целостным, более умиротворенным. Вы начнете излучать
определенную энергию. Вы станете любящим, и вы познаете прекрасные качества любви.

В жизни не бывает неудач. Все зависит от того, как вы на это смотрите. Если вы очень
сильно желаете - вы хотите стать очень богатым, и не можете - тогда произойдет крушение
надежд, и вы потерпите неудачу. Но если вы ничего не желаете, и совершенно счастливы, где бы
вы ни были, жизнь - это победа от мгновения к мгновению.



Для людей слова становятся реальностью.
Всегда помните о том, чтобы употреблять правильное значение слов.

Поскольку вы становитесь более чувствительными, жизнь становится более
всеобъемлющей. Это уже не маленький Пруд, она становится океаном. Она не ограничена вами,
вашей женой и вашими детьми - она не вообще не ограничена. Все это существование
становится вашей семьей. И пока все существование не станет вашей семьей, вы не узнаете, что
такое жизнь - потому что ни один человек не является островом, все мы связаны.

Мы - огромный континент, соединенный миллионами путей.
И если ваше сердце не наполнено любовью ко всему, в той же самой пропорции будет

обделена ваша жизнь.
Медитация придаст вам чувствительность, великое чувство принадлежности миру. Это наш

мир - звезды наши, и мы здесь не чужеземцы.
Мы принадлежим существованию. Мы часть этого, мы сердце этого.

Суждение - это безобразное явление.
Возрастайте в своем собственном существе - выше. Не разрушайте эту возможность, судя о

других людях, как будто они ниже вас. Вы нанесете огромный вред себе, но не кому- нибудь еще.

Любой вопрос, заданный любым человеком становится вопросом всех людей, независимо
от того сознаете вы это или нет. Вы может быть не осознаете его, возможно ваше время еще не
пришло, возможно вы можете задать его годом позже. Возможно вы подавили его так глубоко,
что совершенно забыли о том, существует он или нет.

Но позвольте мне повторить: Не существует ни одного вопроса, который также не был бы
вашим.

Мои ответы - это, в действительности, не ответы. Мои ответы - это убийцы - они просто
убивают вопрос, они убирают вопрос, они не дают вам никакого ответа, за который можно
уцепиться.

И в этом различие между учителем и мастером: учитель дает вам ответы таким образом, что
вы можете уцепиться за эти ответы и остаться в неведении - изящно украшенные на
поверхности, библиотеки, полные ответов, но внизу, под поверхностью, бездонное невежество.

Мастер просто убивает ваши вопросы.
Он не дает вам ответов, он убирает ваши вопросы.
Когда все ваши вопросы смогут быть убраны...
Внимательно слушайте то, что я вам скажу: Если все ваши вопросы смогут быть убраны,

ваше неведение начнет исчезать, а то, что останется и будет невинностью.
А невинность - это свет сама по себе.

Посмотрите - жизнь - это не трудная штука. Она становится проблемой, когда ваша жизнь
хочет идти по одному пути, а ваш ум тащит вас по другому, и вы находитесь в конфликте,
разорваны на части. Вы не можете двигаться ни в одну из сторон, поскольку половина вас хочет
двигаться в другом направлении.

Жизнь становится совершенно простой, когда вы начинаете действовать, исходя их чего-то,
что выше чем ваш ум.

Вначале, для любого искателя, весь поиск заключается в том, чтобы обнаружить



пространство за пределами ума.
Когда вы нашли маленькое пространство за пределами ума, вся двойственность исчезает,

все напряжения, все тревоги исчезают. И довольно странно, что ум, который никогда не
находится под вашим контролем, внезапно сам капитулирует перед вами.

Ум в качестве мастера - это бедствие.
Ум в качестве слуги - это замечательный дар природы.
Вам нужно лишь найти мастера - и он не так уж далек, он просто выше, чем ум.
Нужен всего лишь один шаг.

Вам дано сердце, и оно такое прекрасное, такое любящее, и хотелось бы, чтобы оно таким и
осталось.

Больше некуда идти, кажется, что все достигнуто.
Но вы оставите это.
И уход немного болезненен, но эта боль немедленно забудется - потому что все больше и

больше блаженства будет нисходить на вас. И вскоре вы научитесь этому: что не нужно
чувствовать боль, когда вы покидаете свой ночной приют. Вы привыкаете, вы знаете, что
путешествие бесконечно. И сокровище становится все больше и больше, вы не проигравший.
Если вы остановитесь где-нибудь, это будет потерей. Поэтому здесь нет остановки, нет
конечной точки.., даже временной остановки нет. Вы должны познать удовольствие, даже
сладкую боль отправления из одного прекрасного пространства в более прекрасное
пространство.

Неведение - это начало мудрости. Поймите правильно, это не что-то негативное. Это
просто tаbulа rаsа, чистое состояние. Там ничего не обозначено. Вы можете написать свою
собственную святую Библию, святой Коран, святую Гиту, вы можете обрести новое рождение.

Неведение - это лоно.
В нем содержится поиск истины - и если вы принесли в жертву способность познания,

неведение - верное начинание.
Знать абсолютно, что "я не знаю " - это первый шаг к мудрости. Вы узнали нечто

невероятно ценное: вы узнали свою невинность.

Настоящие мгновения любви остаются невысказанными.
Когда вы действительно чувствуете любовь, это самое ощущение создает вокруг вас

определенное сияние, которое говорит все то, что вы не можете сказать, то что никогда не
может быть высказано.

Каждая любовная связь - это опасность, потому что человек теряет себя. Со стороны - это
выглядит очень хорошо. Любящие в своем уме обдумывают так много всего, что они собираются
сказать, когда они встретятся со своими возлюбленными, своими любовниками. Но когда они
встречаются, они внезапно немеют. Просто близость создает изменения - болтливый ум больше
не болтлив, и возникает страх. Когда любовь подлинна, то непременно возникает страх.

Если ваша любовь не обычная, биологическая, инстинктивная любовь, если она не часть
вашего эго, если это не акт насилия для того, чтобы повелевать кем-то - если ваша любовь - это
просто чистая радость - осознание будет следовать за этой чистой любовью как тень. Вам не
нужно беспокоиться об осознании.

Есть только два пути: или вы становитесь осознающим, тогда любовь следует подобно тени;



или вы становитесь таким любящим, что осознание приходит само по себе. Это две стороны
одной монеты. Не нужно беспокоиться о другой стороне; просто придерживайтесь одной
стороны, это не исключает присутствие другой стороны. Другая сторона непременно придет.

Ум не может существовать без проблем; проблемы - это его пища. Конфликт, борьба,
дисгармония - и ум совершенно спокоен, он дома.

Тишина, гармония - и ум начинает бояться, потому что гармония, тишина и спокойствие -
это ничто иное как смерть для ума.

Если вы не можете смеяться, вы утратите в жизни очень многое, вы утратите много тайн.
Ваш смех делает вас маленьким невинным ребенком, ваш смех соединяет вас с

существованием - с бушующим океаном, со звездами и тишиной.

Мой подход очень прост. Вы должны быть бдительными не для того, чтобы позволить
своему сердцу подавлять ваш рассудок, равно как и то, что вы должны стать бдительными не для
того, чтобы ваш рассудок подавлял ваше сердце. Их функции разделены. Рассудок должен
функционировать в мире объектов, а сердце должно функционировать в мире человеческого
сознания.

И в тот момент, когда их функции накладываются одна на другую, это приводит к
определенного рода неприятностям.

Когда вы злитесь, наблюдали ли вы? - ваше тело принимает определенную позу. Когда вы
злитесь, вы не можете держать свои руки открытыми; когда вы злитесь - это кулак. Когда вы
злитесь, вы не можете улыбаться - или можете?

Когда вы испытываете определенные эмоции, тело принимает определенную позу.
Просто существуют маленькие вещи, которые глубоко связаны внутри.

Эго - это только отсутствие осознанности.
Комната наполнена тьмой, и вы хотите, чтобы тьма покинула ее. Вы можете делать все, что

вам под силу - выталкивать и выгонять ее наружу - но вы не достигнете успеха. Довольно
странно, но вы будете побеждены чем-то, чего не существует. В конце концов ваш ум скажет,
что тьма настолько сильна, что вы не способны на то, чтобы рассеять ее, чтобы выгнать ее. Но
этот вывод не верен, он прост, но не верен.

Нужно просто внести вовнутрь маленькую свечу.
Вы не должны изгонять темноту. Вы не должны с ней бороться - это явная глупость. Просто

внесите маленькую свечу, и вы не найдете больше темноты. Но она не вышла наружу - она не
может выйти наружу, потому что ее не существует с самого начала. Она не может ни быть
внутри, ни выйти наружу.

Свет вошел во внутрь, свет вышел наружу; он имеет позитивное существование. Вы можете
зажечь свечу, и нет темноты; вы можете задуть свечу, и наступит темнота. Делая что-либо с
темнотой, вы будете делать что-то со светом - очень странно, очень нелогично, но что вы
можете сделать? Такова природа вещей.

Моя любовь подобна свету - ее как ни для кого ни много, так ни для кого ни мало. Однако,
для слепого ее не будет существовать. Для того, кто не может как следует видеть, она будет
тусклой. Но для того, кто может ясно видеть, она будет иметь другую интенсивность.

Это тот же самый свет, но он зависит от того, насколько вы восприимчивы.



Если вы можете быть полностью открытыми, вы можете получить ее всю.

Вы не должны ничего желать.
В тот момент, когда вы придете к состоянию нежелания, тогда существование использует

вас так как нужно ему: как мистик, как мастер, как певец, как танцор, как флейтист - или просто
как никто, потому что все есть благословение.

То, что пришло к вам от существования без вашего желания - это всегда наивысший экстаз,
который только возможен.

Медитация - это просто понимание. Вопрос не в том, как сидеть в молчании, вопрос не в
том, как петь мантру. Вопрос в понимании тонкой работы ума.

Как только вы понимаете эту работу ума, в вас возникает великое осознание, которое
происходит не от ума. Это осознание возникает в вашем существе, в вашей душе, в вашем
сознании.

В возрасте четырнадцати лет человек является сексуально взрослым - ум начинает
функционировать совершенно по- другому, тело начинает функционировать совершенно по-
другому.

Четырнадцать лет - это биологический возраст мужчины, когда он становится способным
производить детей. Что касается биологии, это уже зрелый мужчина.

Вот почему психологический возраст человека остается четырнадцать лет: потому что
теперь биология не заинтересована в вашем психологическом развитии до тех пор, пока вы сами
не будете заинтересованы в нем. Природа привела вас к такой точке для своей собственной
цели, для размножения. Ее работа сделана.

Теперь только от вас зависит, хотите ли вы быть искателем, расти психологически, расти в
своем осознании. Если вы хотите духовного опыта, тогда все в ваших руках, теперь дело за вами,
природа завершила свою работу.

Но из-за того, что природа остановилась, девяносто девять и девять десятых процентов
людей останавливаются вместе с природой. Они не развиваются, лишь толчок природы довел их
до возраста четырнадцати лет.

История удовольствий - физических, биологических, психологических начинается в
четырнадцать лет. Если никто не вмешивается, и вам позволено испытать их, то в возрасте
двадцати двух лет вы будете свободны от всех видов уз. Это не означает, что вы исчезнете из
мира, это означает лишь, что ваша жена станет вам другом, ваш муж станет вам другом. Вы
поймете оба, что определенная биологическая сила существовала, и ее действие закончилось, и
теперь уже нет нужды мешать друг другу без необходимости. Лучше просто находиться в
медитации. Я утверждаю следующее: если все идет нормально, тогда когда вы достигнете
сорока двух лет, с вами автоматически произойдет огромное изменение. Вы будете продолжать
оставаться в мире, но будете абсолютно им не затронуты. Это подлинное отречение -
неохваченность, ничего не подавлено. Сердце чисто, нет никакого мусора внутри.

Ненависть разрушительна, саморазрушительна. Любовь есть огромное уважение к себе. Вы
можете ненавидеть кого угодно, что угодно; вы можете ненавидеть саму ненависть, но в любом
случае вы обнаружите то, что у вас мало энергии. Ненависть поглощает вашу энергию и
оставляет вас пустым.

Любовь наполняет вас энергией - переполняющей энергией, не только лечит вас, но создает



ауру вокруг вас, в которой другие могут быть исцелены.
Это не вопрос религии - что ненависть плоха или аморальна.
Это вопрос интеллигентности: ненависть глупа, а любовь интеллигентна.
Видели ли вы как дерутся две собаки? Вполне вероятно, что они будут лаять друг на друга,

прыгать друг на друга, и кажется, что начнется кровавая драка - но ничего не происходит. Они
видят и решают, кто сильнее, и когда это решено, обе соглашаются с этим, и бороться не нужно.
Тогда одна из собак просто опускает хвост, подавая сигнал: "Остановись, ты победитель, я
побежденный, и все же мы можем быть хорошими друзьями ".

Собаки более интеллигентны, чем политики.

Когда я критикую политиков, это не значит, что политики вне вас, политики внутри вас.
Внешний политик есть лишь проявление, коллективное проявление ваших внутренних

политиков. Вы все ищете каким-то путем иметь больше, обладать большим, быть более
могущественными, господствовать, быть особым, быть очень, очень важным - просто важным
недостаточно.

Когда я критикую политиков, я критикую политическую структуру вашего ума...
Я должен критиковать политиков, потому что они - это то, чем вы хотите быть, но это лишь

семя в вас. А в семени вы не можете разглядеть все цвета и оттенки. Когда я критикую
политиков, я критикую политиков в вас.

Компромисс просто означает, что вы находитесь в состоянии неопределенности. Вместо
того, чтобы идти на компромисс, укоренитесь, найдите почву, индивидуальность. Найдите
искренность чувств, поддержку вашего сердца. И тогда, каковы бы ни были следствия, не имеет
значения.

Если вы не созидательны, вы будете продолжать оставаться саморазрушительными. Это та
же самая энергия. В вас есть энергия, вы машина, создающая энергию, проникающую к вам из
космоса. Что вы будете делать с этим? Если вы не будете создавать, вы будете разрушительны,
вы обречены на разрушение.

Вы приходите в этот мир без всего, поэтому очевидно одно: ничто не принадлежит вам, вы
абсолютно наги, но полны иллюзий. Вот почему каждый ребенок рождается со сжатыми
кулаками, веря, что он несет сокровище - а его кулаки пусты.

И все умирают с открытыми ладонями. Попробуйте умереть со сжатыми кулаками - никому
еще до сих пор не удавалось это.

Или попробуйте родиться с открытыми руками - никому до сих пор и это не удавалось.
Ребенок рождается с кулаками, с иллюзией, что он приносит в мир сокровища, но в кулаках

ничего нет. Ничто не принадлежит вам, так о какой ненадежности вы беспокоитесь? Ничто не
может быть украденным, ничто не может быть отобранным у вас.

Все, чем вы пользуетесь принадлежит миру. И придет день, когда вы должны будете
оставить все здесь. Вы ничего не в силах взять с собой.

Сознание - это не ваше тело, не ваш ум, не ваше сердце.
Поэтому, когда человек умирает, он умирает для вас, но не для себя. Для себя он только

меняет свой дом, может быть переезжает в лучшую квартиру. Но вы думаете, что бедный парень
умер, потому что старая квартира оставлена, а вы ищете его в старой квартире и не находите его
там. А вам нужно сказать следующее: "Бедняга исчез, и куда он ушел, мы не знаем ".



Диалектика жизни такова, что люди, которые делают большие усилия для достижения
просветления, не достигнут его при помощи своих усилий. Однажды вам нужно будет отказаться
от всего этого, и в это мгновение расслабления что-то открывается - вы не действующее лицо,
что-то происходит с вами.

То же самое справедливо и для научных открытий - закон тот же самый. Ученый работает
годами над научным проектом, и затем, однажды, когда он думает, что он сделал все, что мог,
он отбрасывает саму эту идею. И внезапно окно открывается, и то, что он искал с такими
большими усилиями, становится доступным ему вообще без усилий.

Фактически, для этого есть глубокие причины: когда вы делаете усилия, вы становитесь
напряженным; когда вы напряжены, ваш ум сужается. А вы полны амбиций, желаний, настолько
спешите получить что-то, что вы находитесь в полном хаосе. А чтобы знать что-то, в науке и
религии, вам нужно быть в молчании, в миролюбивом осознании, ничего не делая, даже ничего
не желая, даже ни на что не смотря.

Но до этого, когда вы смотрели и не находили, это создавало в вас определенное семя. В эти
мгновения расслабления семя становится ростком.

Не нужно знать, куда вы идете.
Не нужно знать, зачем вы идете.
Все что нужно знать, это то, что вы идете с радостью, потому что, если вы идете с

радостью, вы не можете идти неверно.

Жизнь прекрасна, потому что есть многое, что не может быть объяснено. Было бы
ужасным, если бы жизнь состояла лишь из вещей, которые могут быть объяснены.

Просто задумайтесь на мгновение: если бы все могло бы быть объяснено, тогда не было бы
тайны, тогда не было бы поэзии, тогда не было бы секретов, тогда все было бы совершенно
скучным и нудным.

Жизнь - это не скука, потому что есть измерения в ней, которые вы можете продолжать
исследовать. И все же вы никогда не сможете объяснить их. Вы можете многое испытать, и все
же даже то, что вы испытали не может быть передано словами.

Жизнь - это не то, что кажется. Это намного большее, неисчислимо большее.
Вам нужно лишь повернуться лицом к себе.

Каждый человек должен открыть свой собственный путь.
Не существует суперпути с указателями, говорящими вам, насколько близко вы подошли к

цели. В духовном исследовании вы должны идти и создавать свой путь своим продвижением.
Нет готового пути, который вы должны просто пройти.

И я чувствую, что это принесет огромное блаженство и экстаз. Вы не похожи на
железнодорожный поезд. Бегая по рельсам, вы не можете бегать по джунглям, по горам, там, где
вам нравится. Железнодорожный поезд - это заключенный.

Но река - это не заключенный. Она просто путешествует стремясь. Она, может быть,
проходит сотни километров, начиная с Гималаев, и в конце концов достигает океана - безо
всяких карт, безо всяких путеводителей, безо всяких проводников, и нет никого на ее пути, кого
бы она смогла спросить: "Куда мне идти дальше? "... потому что каждый шаг - это перекресток.

Но довольно странно, что каждая река достигает океана с огромной свободой, найдя свой
собственный путь.



Каждый нужен такой, какой он есть. И он нужен таким, какой он есть. Вот почему вы
рождаетесь определенным образом.

Не пытайтесь избежать своей природы.

Медитация - это просто смелость быть в молчании и одиночестве.

Рождение случается с вами, молодость случается с вами, любовь случается с вами, старость
случается с вами, смерть случается с вами - все существенное случается с вами, а все, что не
существенно, оставлено на ваше усмотрение.

Поэтому не растрачивайте всю вашу жизнь на несущественное.
Несущественное тоже необходимо, но помните, что существенное не должно быть забыто.
И вы ничего не должны делать с этим, вы должны быть только восприимчивыми,

открытыми, уязвимыми, доступным, так что если извне позовут вас, вы будете готовы сказать от
всего сердца: "Да, я иду ".

Безразличие по отношению к уму есть медитация.
Ум - это проблема. Когда нет ума, тогда есть покой, так как же тогда может быть покой

ума?
И любой "покой ума " - это только заблуждение; это значит лишь то, что шум затих до

такого предела, что вы думаете, это молчание. Но у вас нет ничего с чем бы вы могли сравнить
его.

Просветление не достигается посредством усилий. При помощь усилия достигается
расслабление. Вы сделали так много, что вы просто бросили это.

Но если бы вы не делали этого, вы не смогли бы это бросить.

Рождение - это только удобный случай.
Либо вы можете учиться жить прекрасной жизнью, либо вы можете просто тащить себя на

кладбище. Это зависит от вас.
Есть люди, для которых жизнь это протаскивание себя, но есть люди, для которых даже

смерть это танец.
Я хочу сказать вам, что если вы делаете свою жизнь искусством, ваша смерть будет

кульминацией искусства - наивысшим пиком, прекрасным самим по себе.

Запад создал растворимый кофе, но запад не знает, как пить его маленькими глотками.
Просветление - это ни что иное как право, медитативный способ питья кофе.

Существование - это веселье!
Если у вас просто открыты глаза, чтобы видеть все веселье существования, вы будете

удивлены - в жизни нет места серьезному. Все поскальзываются на арбузных корках - вам нужно
просто увидеть это.

Работа сердца и ума совершенно различны; и не только различны, но и диаметрально
противоположны. Ум создает философии, теологии, идеологии - все это вопросы, не имеющие
ответа. Сердце просто ждет. В нужный момент ответ расцветает сам по себе.

У сердца нет вопросов, и все же оно получает ответ.



У ума есть тысяча и один вопрос, и все же он никогда не получил ни одного ответа, потому
что он не знает как получать.

Несчастье человека в том, что он пытается делать невозможное; он пытается заставить
сердце служить уму, что невозможно.

В этом причина вашего хаоса, неразберихи.

В грусти есть своя собственная красота.
В ней есть огромная глубина, в ней есть своя красота, спокойствие, мягкость. Это

прекрасный опыт, поэтому не пытайтесь избежать его. Если вы избегаете его, вы упускаете
дверь к молчанию.

Наслаждайтесь ей, примите ее с распростертыми объятьями, погрузитесь в нее. Чем больше
вы приветствуете ее, тем раньше грусть преобразится в молчание.

А молчание, мало по малу, станет музыкой без звуков.

Есть очень деликатная, тонкая линия между невежеством и невинностью. Ребенок
невежественен, не невинен. А когда вы рождаетесь вновь на духовном пути, вы становитесь
подобными ребенку. Помните, я говорю "как ребенок ". Я не говорю вам стать ребенком - вы
становитесь как ребенок, невинным.

Разделение между невежеством и невинностью так тонко, но невежественный человек
всегда пытается не быть невежественным, таковы симптомы, он пытается стать знающим.
Невинным человек пытается стать более невинным. Если какое-то знание осталось у него, он
пытается выбросить его, он хочет быть совершенно чистым.

Просто игнорируйте, просто держитесь в стороне, просто позвольте уму делать то, что он
хочет. Когда ум чувствует, что его не приветствуют, когда ум видит, что вы больше в нем не
заинтересованы, что не нужно продолжать кричать, вы даже не слышите его, что вы даже не
интересуетесь, что с ним происходит - он останавливается.

Я хочу, чтобы вы приняли себя такими, какие вы есть. Именно такими вас хотело видеть
существование. Вы не создали себя; естественно, вся ответственность ложится на
существование, и, очевидно, была нужда в таком человеке как вы, - иначе вас бы не
существовало.

Существование нуждается в вас, в таком, какой вы есть.

Слово "грех " в своей основе означает забывчивость. Оно не имеет ничего общего с грехом,
как мы привыкли понимать его.

Забыть себя есть единственный грех.
А помнить себя есть единственная добродетель.

Жизнь - это прекрасный эксперимент, чтобы решить проблему. Чем больше проблем вы
решите, тем более интеллигентными вы становитесь.

Избегать их - это не выход.

Если вы хотите жизни, изобильной жизни, будьте готовыми умереть. Умирать каждое
мгновение так, чтобы вы рождались вновь - это основная тайна всей религии.



Говорят, что перед тем, как река впадает в океан, она дрожит от страха. Она смотрит на все
путешествие, пики гор, длинную петляющую тропу в лесах, среди людей, и она видит перед
собой такой бескрайний океан, что войти в него есть ни что иное, как исчезнуть навсегда. Но
другого пути нет.

Река не может идти обратно.
И вы не можете идти обратно.
Обратный путь невозможен для существования; вы можете идти только вперед. Река должна

рискнуть и влиться в океан.
Лишь когда она вливается в океан, страх исчезает, потому что лишь тогда река узнает, что

она не исчезает в океане, но становится им.
С одной стороны это исчезновение, а с другой - воскрешение.

Мастер забирает лишь вещи, которых у вас нет. Но вы думаете, что у вас они есть. И он
продолжает давать вам вещи, которые у вас есть, но вы полностью забыли, что они внутренне
присущи вам.

Вероятно, в моих ранних поучениях вам просветление казалось более легким. Это было так,
потому что я не хотел, чтобы вы волновались.

Теперь я верю, что даже если я скажу правду, вы не исчезнете: просветление не легко.

В то мгновение, когда вы открываете дверь, сразу же в вас проникает аромат цветов без
всякого шума, проникают лучи солнца. Легкий ветерок приходит к вам. Вы открыли дверь всей
вселенной.

Быть доступным мастеру, есть лишь оправдание. Вы будете бояться быть открытыми всей
вселенной - это будет слишком.

Мастер убеждает вас, что нет нужды открывать все двери и все окна: "Открой лишь
маленькое окно - особое окно для меня ".

Но когда вы открыли даже маленькое окно, в него входит все небо.

Все, что вы знаете - это маленькая жизнь. И в этой маленькой жизни вы знаете две вещи:
несчастье и боль жизни, и пути и методы забыть это несчастье и боль. Это вы называете вашим
развлечением, удовольствием - сходить в кино, сходить в цирк. Это ваш способ забыть вашу
жизнь. Здесь вы можете быть находиться два-три часа в другом мире.

Просветленного человека вам трудно себе представить...
Когда вы думаете о просветлении, проблема в том, что вы не понимаете, что просветленный

человек уже не эго. Вы можете оскорбить его, но не можете затронуть, вы можете напасть на
него, осудить его, но в его поведении изменений не произойдет.

Вы можете даже убить его, и все же он останется тем же самым.
Вам трудно понять, как просветленный человек может не ходить в кино, в цирк и делать

другие глупости.
Но существовало так мало просветленных, что о них известно немногое, а то, что известно,

таково, что пока вы не испытаете это, вы не сможете это понять.
Для просветленного человека все, происходящее вокруг него - это цирк. Ему не нужно

покупать билет - его проблемы в том, чтобы уйти из цирка! Он не хочет идти в кино, он хочет
уйти из него.

Вся моя любовь и уважение направлена на человека, принимающего себя полностью,



таким, какой он есть. У него есть храбрость. У него есть храбрость, чтобы принять лицом к лицу
все давление общества, направленное на то, чтобы разделить его - на хорошее и плохое, на
грешника и святого. Он в самом деле храбр , он смело стоит один против всей истории
человечества, против морали, и провозглашает небесам свою реальность, какой бы она ни была.

И по крайней мере с мастером, ученик должен быть абсолютно чист и ясен, так чтобы
мастер мог начать работать с вашей реальностью, а не с вашей фальшью. Потому что все, что
делается с вашей фальшью - это чистая растрата времени.

Лишь подлинные вы способны к росту, к расцвету.

Если вы хотите изменить мир, не начинайте с изменений мира - это неверный путь,
которому следовало человечество до сих пор - изменить общество, изменить экономическую
структуру, поменять то, изменить это, но не менять личность.

Вот почему все революции потерпели неудачу. Лишь одна революция может преуспеть, то,
чего до сих пор не пробовали - это революция личности.

Измените себя.
Будьте бдительными, чтобы не вносить в мир того, что делает его адом. И помните - нужно

вносить в мир нечто, что делает его раем.
В этом состоит весь секрет религиозного человека. И если каждый человек станет делать

это, то произойдет революция безо всякого кровопролития.

Феномен плача таинственен. Он не означает, что вы грустны, не обязательно. Он
необязательно против празднования, против радости, против смеха; нет.

У слез есть одна очень странная функция: когда что-то в вашем сердце настолько велико,
что оно не может быть выражено обычными средствами, слезы - это экстренный выход, поэтому
они могут значить все, что угодно.

Вы можете быть очень счастливы, так счастливы, что смех будет выглядеть глупым, но
слезы в этом случае будут уместны.

Ваши слезы покажут, что ваше счастье - это не обычное счастье - оно настолько глубоко,
что только слезы могут выразить его; оно настолько необычно глубоко, что используется
крайний метод.

Два друга, встречающихся после многих дней, многих лет разлуки, могут почувствовать, что
разговаривать не стоит, это было бы слишком примитивно. Они могут просто обнимать друг
друга и хлопать друг друга по плечам. Они говорят о многом... к ним приходит много
воспоминаний, много вопросов; нерешенные проблемы жизни, любви. Слезы помогут
высвободить это.

Помните, если вы чувствуете меня в своем сердце, тогда я иду с вами. Куда бы вы не шли, я
иду с вами - без билета, потому что никто еще не смог найти способа, чтобы узнать,
путешествует ли человек с кем-то, кто прячется в его сердце.

Музыка рождается из глубокого опыта медитации; это измерение медитации. С помощью
медитации вы можете быть затронуты музыкой, но верно и обратное: когда вы полностью
погружены в музыку, вашего сердца коснется не только музыка, но также и медитация.

Музыка - это звук. Медитация - это беззвучие. Наивысшая музыка начинается там, где звук
не разрушает беззвучные мгновения в перерыве между звучанием. По мере того как музыкант
становится все более и более искусным, он может ухитряться создавать звук и в перерывах
между звучанием, он может дать вам опыт беззвучия.



Беззвучие трогает ваше сердце.

Ум - это привычка.
Даже в те мгновения, когда сердце поет, и все бытие наполнено радостью, ум не может

оставить свою старую привычку.
Он обычно спрашивает, что случилось.
Вы не можете позволить вещам случаться без вопросов почему? что?
Понимаете ли вы, почему вы задаете такие вопросы?
Ум задает эти вопросы, потому что хочет контролировать образ вашей жизни, он хочет

знать обо всем, что происходит. Ничто не может произойти без его участия; все должно быть
ему подконтрольно.

Ум - это большой контролер. И если все остается под его контролем, это будет трагедией,
потому что ничто великое не сможет произойти с вами.

Все великое, великолепное находится за пределами ума.
И ум никогда не задает вопросы зачем, что, как.
Вы должны выучить одну вещь: нет необходимости удовлетворять ум, сообщая ему о

каждом опыте..
Не нужно делать опыт сердца, опыт существования, опыт трансценденции предметом

расследования. Вы не должны спрашивать почему, вы должны радоваться этому.
Вы не должны спрашивать, что происходит, потому что если вы настаиваете на этих

вопросах, то все, что происходило, остановится. Эти вопросы вам не друзья.
Пусть ум задает вопросы, только тогда, когда что-то идет неправильно. Вы больны, у вас

болит голова, у вас несварение желудка - пускай ум спрашивает; это та область, которой нужен
ум.

Просветление не имеет ничего общего с умом; оно имеет нечто общее с осознанностью ума.
Оно не касается деталей ума, того, как он функционирует, всей его механики. Осознанность -
это просто разотождествление с умом; ум, как механизм, остается позади.

То мгновение, когда ум остался позади, и есть лишь чистая осознанность, свечение и есть
просветление.

Я принимаю вас такими, как вы есть, но это не означает, что я хочу, чтобы вы оставались
такими, как вы есть. Я люблю вас такими, как вы есть, я люблю вас, потому что у вас такой
потенциал, такая великая возможность роста, что лишь маленькое усилие, и вы сможете стать
светом для самих себя.

Кем бы вы ни были, наслаждайтесь этим. Но есть много больше, поэтому не
останавливайтесь на этом. Вы на первой ступени лестницу - и это великолепно, потому что,
если вы не вступили на первую ступень, как вы можете быть на второй, и как вы можете достичь
последней, высшей?

Никто не грешник.
Да, есть люди, которые совершают ошибки, но не является грешником. И у всех есть право

совершать ошибки - потому что это единственный путь научиться чему-либо. Все будут
спотыкаться в темноте. В этом нет ничего особенного; все иногда ошибаются, и это хорошая
тренировка.

Для меня все, что ни дает существование, оно дает для вашей пользы. Просто используйте
это, и смотрите на отдаленные звезды, они принадлежат вам. Как бы далеко они ни были, вы
сможете их коснуться.



Ничто - это мой меч.
Он так тонок, что вы не можете увидеть его.
А работа так деликатна, что она не может быть совершена грубыми инструментами.
Видите ли меч - "ничто " в моих руках?
Он там.

Людям говорили такую ерунду веками - как будто бы духовность - это раздел географии,
когда вам даны карты и инструкции.

Следуйте верным указаниям, и вы достигнете цели.
Будьте бдительны, все не так просто. Не существует ни карт ни указаний, потому что

каждая индивидуальность так уникальна, что то, что может быть указанием для одного, может
оказаться отвлечением для другого. То, что может быть лекарством для одного, может оказаться
отравой для другого.

Индивидуальности так отличны... Никаких общих указаний нет.

Я говорю вам многое, не говоря. Я просто создаю атмосферу, говоря много вещей, в
которых вы можете услышать невысказанное.

Потому что есть некоторые вещи, которые можно лишь прошептать, но не прокричать. И
есть вещи, которые нельзя даже прошептать, но лишь косвенно намекнуть: лишь тогда они
прекрасны.

Это хорошо и к счастью, что ничто не удовлетворяет вас полностью и целиком. Это
означает, что вы не застыли, это означает, что вы можете продолжать двигаться.

Мало по малу, вы поймете, что это не дом, что движение само - это дом; что нет конца
путешествию, что путешествие само есть цель.

Это очень трудно понять, потому что мы привыкли к определенной логике: если мы хотим
идти куда-то, движение всегда есть лишь средство, а достижение чего-то есть цель.

Но что касается жизни в целом, не может быть места, где вы могли бы сказать: "Я уже
пришел, и больше ничего нет ".

Невозможно себе представить, что вы можете найти место, которое будет целью, и там
будет забор с указателем "Здесь конец мира ".

И даже если вы можете найти такое место, я хотел бы, чтобы вы перепрыгнули через забор,
потому что за ним должно быть что-то есть, он не может стоять сам по себе, за ним должно что-
то быть. Должно быть кто-то пошутил, поставив указатель "Здесь кончается мир " и соорудив
забор. Не обманывайтесь.

Во всем этом обществе вы, как интеллигентный и бдительный человек будете удивлены:
почему все продолжает происходить так, как не должно происходить?

Войны не нужны, бунты не нужны, кровопролития не нужны, ядерное оружие не нужно,
половина планеты умирает от недоедания, а вы готовите все больше и больше оружия
разрушения.

Это просто безумие.
Но проблема в том, что все эти безумные люди имеют общий интерес. Президенты,

премьер-министры всех наций, всех стран имеют общий интерес. Если нации исчезнут, и они
исчезнут - что будет с их стремлением к власти?

Я хочу, чтобы вы были полностью эгоистичными, чтобы вы расцвели во всей своей славе.



Ваше цветение разбудит цветение других, ваше пламя принесет свет, жизнь и огонь многим.
Но это не нужно делать прямо. Это не ваше дело. Это лишь влияние вашей преображенной

жизни.

Кажется, сама природа жизни такова, что люди, которые являются решающими для
человеческого сознания, всегда идут впереди своего времени - потому что людям нужно сто,
двести лет, чтобы понять их. Если люди пришли в свое собственное время, тогда к тому
времени, как люди поймут их, они уже выйдут из моды. Они должны идти впереди своего
времени, так что, когда человеческое сознание, человеческий ум достигает точки, где они могут
быть поняты, их послание станет доступным.

Не спрашивай, что происходит.
Позволь этому случиться и посмотри. То, что я говорю, это очень мало; произойдет в

тысячу раз большее.

Помни, что каждый опыт на пути, вначале будет большим шоком. Потрясены самые твои
корни. То, что было истиной для тебя, уже не истина. То, что было для тебя реальным, оказалось
лишь снами. А то, о чем ты никогда не думал, оказалось высшей реальностью. Изменение
произошло так быстро, и оно так велико, что для человека естественно испугаться. Но страх
появляется лишь потому, что вам не знаком такой опыт.

Человек мертв, если в его жизни нет вызова. Именно вызов подтверждает то, что вы живы -
просто дыхание и сердцебиение не свидетельствуют о том, что вы живы, они лишь говорят о
том, что живо тело. А живы ли вы или нет, это уже другой вопрос.

Вы живы, когда отдаленные звезды приглашают вас в странствие. Неизведанная реальность,
истина, о которой вы не слышали, неиспытанная красота... Когда они становятся вашим
реальным миром, ваша жизнь наполняется радостью, танцем и песней.


	Ошо. Алмазные россыпи.

